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новости
Успешно завершилась аккредитационная экс

пертиза образовательной программы по направ-
лению бакалавриата 10.03.01 «Информационная без-
опасность» в Инженерном химико-технологическом 
институте. 25 сентября 2015 года эксперты Рособр-
надзора П.А.Федюнин и С.С.Андрушкевич приш-
ли к положительному заключению и дали ректору 
Г.С.Дьяконову рекомендации по дальнейшему совер-
шенствованию программы.

* * *
Сайт КНИТУ вошел в рейтинг Росаккредагент

ства как соответствующий требованиям к откры
тости информации. 

На семинаре аккредитационных экспертов ФГБУ 
«Росаккредагентство», который прошел 6–7 октября 
в Йошкар-Олинском филиале этой организации, по-
бывала руководитель учебно-методического управле-
ния университета Галина Ежкова. (см. стр. 4). 

* * *
Женская футбольная команда КНИТУ «Мирас» 

стала победителем турнира зонального этапа Кубка 
Поволжья по женскому футболу (г. Сингелей Улья-
новской области), а затем завоевала четвертое ме-
сто в финальном этапе всероссийских соревнований 
по футболу среди женских команд общеобразователь-
ных организаций высшего образования 2015 года в  
г. Крымске Краснодарского края (с 12 по 19 октя-
бря). 

* * *
Поздравляем стипендиатов Академии наук Рес-

публики Татарстан на 1-й семестр 2015/16 учебного 
го да!

Ими стали два студента кафедры переработ-
ки древесных материалов факультета энергома-
шиностроения и технологического оборудования Ири
на Романчева и Александр Савельев.

Траектория успеха
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Профком КНИТУ занял 1-е место во II Всероссийском конкурсе «Траектория 
успеха»  на лучшую программу деятельности среди первичных профсоюзных 
организаций работников вузов.    

В сероссийский конкурс 
«Траектория успеха» на 
лучшую программу дея-
тельности среди первич-

ных профсоюзных организаций 
работников вузов, организован-
ный Общероссийским профсою-
зом образования, его централь-
ным советом, проводится во вто-
рой раз.

По результатам первого, заоч-
ного тура (отбор был достаточно 
жестким) во второй, очный этап 
конкурса прошли сразу две про-
граммы проф кома КНИТУ: целевая 
программа «Улучшение жилищных 
условий» и целевая программа 
по профилактике заболеваемости, 
оздоровлению и лечению работ-
ников университета «Здоровье». 
По решению проф союзного коми-
тета вуза в очном туре прини-
мала участие программа «Здоро-
вье», которая по его итогам за-
служенно принесла профсоюзной 
организации КНИТУ почетное 1-е 
место.

Борьба между восемью 
финалистами велась очень 
серьезная, участники 
подготовили выступления 
и презентации с учетом 
всех требуемых условий 
положения о конкурсе. 
Программу профсоюз-
ной организации КНИТУ 
«Здо ровье» достойно 
представила заместитель 
председателя проф кома 
по работе с сотрудниками 
Татьяна Павловна Павлова.

Награждение победителей 
состоялось 1 октября в по-
селке Дивноморское Краснодар-
ского края по результатам очной 
защиты конкурсных проектов – 
программ развития профсоюзных 
организаций в ходе Всероссийско-
го семинара-совещания предсе-
дателей первичных профсоюзных 
организаций работников вузов и 
специалистов региональных (меж-
региональных) организаций проф-
союза.

Хочется отметить, 
что профком КНИТУ 
стал первым победи-
телем всероссийского 
конкурса «Траектория 
успеха» в 2014 году. 
Первое место на этом 
конкурсе заняла ком-
плексная программа 
профсоюзного комите-
та университета по со-
циальной защите работ-
ников – членов проф-

союза (программу представ-
лял председатель профкома 
И.Н.Мусин). Проект профсо-

юзной организации КНИТУ прошел в 
финальный, очный этап конкурса по 
результатам предшествующего, заоч-
ного тура.

Победы профкома вуза в конкур-
се «Траектория успеха» в 2014 и 
2015 годах подтверждают высокий 
уровень профсоюзной деятельности 
и авторитет этой организации.

 Елена Яшина, председатель 
информационной комиссии профкома
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Ресурсы надо обновлять
На заседании ученого совета, состоявшемся 5 октября, обсудили план 
работы совета на учебный год, пути развития УНИЦ (учебно-научно-
информационного центра, объединяющего ресурсы библиотеки),  
внесли изменения в состав комиссий совета. 

После традиционного 
награждения сотруд-
ников и студентов, от-
меченных  наградами 

разного уровня, ректор Герман 
Дьяконов проинформировал со-
вет о значимых событиях сен-
тября.

Директор отделения информа-
тизации А.Г.Шамов представил 
стратегию развития УНИЦ на 
2015–2020 годы, разработанную 
совместно с директором центра 
Г.А.Калантаевой. Ее цель – 
информационное обеспечение 
программы повышения конку-
рентоспособности КНИТУ, учеб-
ного процесса, научных иссле-
дований и разработок, а также 
повышение публикационной ак-
тивности научно-педагогических 
работников университета.

Проектом решения совета по 
этому вопросу предусмотрены 
выделение в финансовых пла-
нах вуза средств в объемах, 
необходимых для выполнения 
представленной в программе 
развития УНИЦ цели, разра-
ботка конкретного плана работ 
с учетом реально выделенного 
финансирования. Совместно с 

ИДПО будет разработан план 
повышения квалификации НПР 
университета для эффективно-
го использования имеющихся и 
создаваемых электронных ре-
сурсов. С учетом переориента-
ции УНИЦ на работу с электрон-
ными ресурсами будут внесены 
изменения в программу курса 
«Библиография и библиотекове-
дение».

При проверке квалификаци-
онных работ с помощью про-
граммы «Антиплагиат» будет 
использована разработанная 
программа формирования базы 
данных магистерских диссерта-
ций, дипломных и курсовых ра-
бот студентов университета.

Планом работы совета на 
следующий год, скомпонован-
ным на основе заявок соот-
ветствующих профильных ко-
миссий, предусмотрены обсуж-
дение изменений в управлении 
образовательным процессом, 
внедрение рейтинговой системы 
ППС (проректор А.М.Кочнев). 
Научный блок вопросов вклю-
чает привлечение внебюджет-
ных средств, эффективность 
использования оборудования 

(проректор И.А.Абдуллин). Бу-
дет принята новая программа 
воспитательной работы (прорек-
тор Л.Н.Абуталипова). Решено 
также добавить в план вопрос 
по развитию системы среднего 
профессионального образования 
(проректор Л.В.Овсиенко).

Советник ректората С.Г.Дья
конов предложил внести в по-
вестку дня разработку програм-
мы технологического проектиро-
вания, чрезвычайно актуальной 
проблемы на сегодня, с выделе-
нием конкретных задач на год.

После Нового года планируется 
созвать конференцию трудового 
коллектива КНИТУ для внесения 
изменений в устав вуза, состав 
совета и утверждения структур-
ных изменений (новый торгово-
промышленный лицей и др.).

Комиссия ученого совета по 
режиму была переименована в 
комиссию по режиму и противо-
действию коррупции, ее пред-
седателем назначен проректор 
по режиму Р.Ш.Уразбаев, за-
местителем – директор ИХТИ 
В.Я.Базотов.

Фото Александры Гольцовой

Награждения 
на ученом совете 

БЛАГОДАРНОСТЬЮ Президента Республики Татар-
стан за  плодотворную научно-исследовательскую дея-
тельность, достойный вклад в подготовку высококвали-
фицированных специалистов награжден ЗАРИПОВ Ре-
нат Назипович – декан факультета управления и авто-
матизации. 

Нагрудным знаком Министерства образования и науки 
РТ «За заслуги в образовании» за долгую плодотворную 
работу в системе высшего профессионального образова-
ния награждены:
– профессор кафедры органической химии  ГАЗИЗОВ 
Мукаттис Бариевич;
– заведующий кафедрой системотехники ЗИЯТДИНОВ 
Надир Низамович;
– заведующий кафедрой физического воспитания и 
спорта ЗЕНУКОВ Игорь Альбертович; 
– профессор кафедры инженерной педагогики и психо-
логии – ОСИПОВ Петр Николаевич.

ГРАМОТОЙ главнокомандующего сухопутными войска-
ми Министерства обороны Российской Федерации на-
гражден за большой личный вклад в организацию и реа-
лизацию профессиональной переподготовки и повыше-
ние квалификации офицеров, курсантов и сотрудников 
ИВАНОВ Василий Григорьевич – первый проректор по 
учебной работе.

ДИПЛОМАМИ победителя и лауреата всероссийского 
конкурса «Пресс-служба вуза – 2015» журнала «Аккреди-
тация в образовании» (akvobr.ru) награжден Пресс-центр 
ФГБОУ ВПО «КНИТУ», руководитель  КАЙБИЯЙНЕН Алла 
Адольфовна.

БЛАГОДАРСТВЕННОЕ  ПИСЬМО  за активное уча-
стие КНИТУ в организации IV Международной школы-
конференции по катализу «Каталитический дизайн»  вру-
чается ШАМОВУ Александру Григорьевичу.

ДИПЛОМАМИ «Международный преподаватель инже-
нерного вуза» награждены преподаватели университета:
– ШАЙХИЕВ Ильдар Гильманович – зав. кафедрой ин-
женерной экологии;
– БАРАНОВА Наталья Викторовна – декан факульте-
та экологической, технологической и информационной 
безопасности;
– ИРИСМЕТОВ Алишер Ильмуратович – доцент кафе-
дры инженерной педагогики и психологии;
– ТИМОФЕЕВ Олег Николаевич – доцент кафедры ин-
женерной педагогики и психологии;
– ДМИТРИЕВ Михаил Евгеньевич – доцент кафедры 
методологии  инженерной деятельности.

Ассоциация «Технологическая платформа «Моделирова-
ние и технологии эксплуатации высокотехнологических 
систем» благодарит ректора университета Г.С.Дьяконова 
и заведующего кафедрой компрессорных машин и уста-
новок И.Р.Сагбиева за оказанное их специалистам вни-
мание, радушный прием и помощь в проведении пере-
говоров с представителями компании Altair.

 Казанский национальный 

исследовательский техно

логический университет и 

компания «Хальдор Топ

се» подписали меморан

дум о намерениях. Это 

произошло 30 августа во 

время церемонии открытия 

XII Европейского конгрес-

са по катализу EuropaCat с 

участием  Президента  РТ 

Р.Н.Минниханова. В под-

писании приняли участие 

ректор Герман Дьяконов 

и исполнительный вице-

президент «Хальдор Топсе» 

Йеспер Нерлов.



Технологический университет, № 9-10, сентябрь-октябрь, 2015 3
м

еж
д

ун
а

ро
д

н
о

е   со
труд

н
и

ч
ес

тво

Аккредитационная 
экспертиза про-
водилась с 12 по 
15 октября Ассо-

циацией инженерного об-
разования России (АИОР) 
в рамках совместного 
проекта с Фондом инфра-
структурных и образова-
тельных программ Росна-
но. В состав экспертной 
комиссии были включены 
В.А.Павлова – председа-
тель (Санкт-Петербургский 
государственный электро-
технический универси-
тет «ЛЭТИ»), А.Д.Никин 
(Уфимский государствен-
ный авиационный тех-
нический университет 
(УГАТУ), А.В.Смирнова – 
представитель аккреди-
тационного центра АИОР 
(Национальный исследова-
тельский Томский политех-
нический университет) и 
представитель промышлен-
ности Т.З.Лыгина (ФГУП 
 «ЦНИИгеолнеруд»).
В ходе экспертизы про-

ведены оценка соответ-
ствия программы крите-
риальным требованиям 

АИОР и Роснано, вебинар, 
а также встречи экспер-
тов с преподавателями, 
осуществляющими по ней 
учебный процесс, работо-
дателями, выпускниками и 
магистрантами, обучающи-
мися в настоящее время. 
Комиссия также посетила 
базовые предприятия.
15 октября состоялась 

встреча членов комиссии с 
ректором Г.С.Дьяконовым, 
проректорами В.Г.Ива
новым, А.М.Коч невым, 

В.А.Аля е вым, И.Ш.Аб дул  
линым, начальни-
ком ЦУЭМК А.П.Свет  
лаковым, деканами фа-
культета наноматериа-
лов и нанотехнологий 
В.А.Сысоевым и факуль-
тета химических техноло-
гий С.С.Виноградовой. В 
ходе встречи были подве-
дены итоги аккредитации и 
подписан протокол по ре-
зультатам визита.
«Нам понравился ваш 

вуз, научная база и осна-

щение, а главное, люди, 
которые здесь работают, 
– сказала председатель 
В.А.Павлова. – Впечатлили 
магистранты первого года 
обучения, надеемся, что 
все учебные материалы, 
которые мы посмотрели, со 
временем будут еще более 
структурированы». Кроме 
того, Вера Анатольевна 
отметила открытость сту-
дентов и преподавателей и 
особую доброжелательную 
атмосферу университета.

Алексей Дмитриевич Ни
кин из УГАТУ выразил уве-
ренность в том, что визит 
экспертов поможет разви-
тию отношений между вуза-
ми – как человеческих, так 
и профессиональных. Он об-
ратил внимание на резуль-
тативность системы менед-
жмента качества КНИТУ: «У 
вас очень хорошо поставле-
но дело, опыт вашего вуза 
мы готовы перенимать». В 
целом эксперты и предста-
вители КНИТУ отметили, 
что процедура аккредитации 
была очень полезной для 
обеих сторон.
В свою очередь ректор 

Г.С.Дьяконов сообщил о 
том, что в Татарстане соз-
дано много производств, 
связанных с нанотехнологи-
ями и Роснано, в частности 
«Данафлекс», а проректор 
А.М.Кочнев рассказал о 
проектах и образовательных 
программах, разрабатывае-
мых вузом для этой госу-
дарственной корпорации.
Члены комиссии остави-

ли свои рекомендации по 
совершенствованию учеб-

ного плана образователь-
ной программы, огласив по 
просьбе начальника ЦУЭМК 
А.П.Светлакова два заме-
чания. Они коснулись слож-
ного вопроса согласования 
требований федеральных 
государственных образова-
тельных стандартов и про-
фессиональных.
«Ваши коллеги уже по-

работали и сумели найти 
взаимосвязь между ре-
зультатами, достигаемыми 
выпускниками в процессе 
освоения аккредитуемой 
программы, и трудовыми 
функциями, установлен-
ными профессиональными 
стандартами в области на-
нотехнологий», – заметила 
В.А.Павлова. Во втором за-
мечании экспертов, касав-
шемся проектной состав-
ляющей программы, было 
рекомендовано внести в 
нее больше элементов ин-
женерного проектирования. 
«Есть смысл расширить об-
ласть применения и сфер 
деятельности выпускников 
программы», – отметили 
эксперты. 

15 октября в университете успешно завершилась процедура профессиональной общественной аккредитации магистерской 
программы по направлению 28.04.02 «Наноинженерия» (профиль «Наноструктурированные натуральные и искусственные 
материалы»). Программа реализуется на факультете наноматериалов и нанотехнологий Института нефти, химии 
и нанотехнологий КНИТУ, на выпускающей кафедре плазмохимических и нанотехнологий высокомолекулярных материалов.  

Аккредитована программа «Наноинженерия» 
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Инженерное образование 
для стабильного общества

Делегация преподавателей КНИТУ 
во главе с первым проректором 
по учебной работе 
В.Г.Ивановым приняла 
активное участие в работе 
Международного форума по 
инженерному образованию 
(WEEF-2015), который 
проходил с 21 по 24 
сентября во Флоренции 
(Италия).   

Сегодня международные 
форумы и конгрессы, 
посвященные вопросам 
подготовки инженеров, 

ставят в качестве основных про-
блемы широкого социального ха-
рактера. Так, ежегодный Между-
народный форум по инженерному 
образованию WEEF-2015 был 
посвящен проблемам построения 
жизнеспособного, стабильного 
общества, способного устойчиво 
и безопасно развиваться и про-
тивостоять различным вызовам и 
катастрофам.
Организаторами научного ме-

роприятия стали такие авторитет-
ные международные организации, 
как IFEES – Международная фе-
дерация обществ по инженерному 
образованию, IGIP – Междуна-
родное общество по инженерной 
педагогике, GEDS – Глобальный 
совет деканов инженерных фа-
культетов, SEFI – Европейское 
общество по инженерному об-
разованию и др. Активное со-
действие проведению форума 
оказал Университет Флоренции, 
его инженерный факультет во 
главе с деканом Клаудио Борри, 
президентом-основателем IFEES, 
где также побывали представите-
ли КНИТУ. Кстати, в ходе фору-
ма исполнительным президентом 

IFEES был избран президент IGIP 
Михаэль Ауэр.
На форум съехались более 600 

представителей инженерного об-
разовательного сообщества и 
бизнеса из разных стран мира. В 
течение четырех дней прозвуча-
ло около 300 докладов и сообще-
ний, было представлено более 70 
постеров, работали специальные 
секции, семинары и мастерские-
воркшопы.
Само название нынешнего фо-

рума – «Инженерное образова-
ние для стабильного общества» – 
во многом предопределило его 
проблематику, включавшую та-
кие актуальные для Европы и 
всего мира темы, как адаптация 
к климатическим изменениям, 
стихийные бедствия, рост насе-
ления, урбанизация, превращение 
энергии, биотехнологии, водный 
и продовольственный кризисы. 
Сама Флоренция пережила мас-
штабное наводнение в 1966 году, 
сильно повлиявшее на сохран-

ность некоторых культурных цен-
ностей мирового достояния.
Уже в ходе пленарных высту-

плений можно было убедиться в 
том, что инженерное образование 
сегодня решительно настроено 
на удовлетворение потребностей 
развивающейся промышленности, 
общества и современных городов 
с их глобальными экологически-
ми и социальными проблемами.
На многочисленных секци-

ях форума были представлены 
лучшие практики, инновации в 
инженерном образовании, но-
вые образовательные модели в 
сфере цифрового и проектно-
ориентированного обучения, соз-
дания онлайн-программ и т.д. 
Обсуждались проблемы пар-
тнерства с промышленностью 
и бизнесом, профессионально-
го и постдипломного обучения, 
региональной и международной 
аккредитации образовательных 

программ, а также факторы 
воздействия глобализации на 
дальнейшее развитие инженер-
ного образования.
В ходе конференции IGIP пред-

ставители КНИТУ выступили с 
многочисленными докладами и 
презентациями своих исследова-
ний. На секциях было представ-
лено более 15 докладов ученых 
вуза, в том числе преподавателей 
кафедры инженерной педагогики 
и психологии и других кафедр – 
профессоров В.Г.Иванова, 
Ф.Т.Шагеевой, М.Ф.Галиханова, 
С.В.Барабановой, П.Н.Осипова, 
Г.И.Ибрагимова, Н.Ш.Валеевой, 
доцентов Ю.Н.Зиятдиновой, 
И.М.Го родецкой, О.Ю.Хацрино
вой, А.А.Кай бияйнен и др. Не-
которые работы были выполнены 
в соавторстве с зарубежными 
учеными, в частности с профес-
сором Филиппом Сангером из 
Университета Пердью (США).

Надо отметить, что в этом году 
ученые КНИТУ проявили высо-
кую активность, и после двух-
ступенчатого строгого отбора на 
конференцию было принято 18 
докладов 34 авторов (на началь-
ной стадии представлено около 
30 докладов). Кстати, все статьи, 
принявшие участие в конферен-
ции, войдут в мировую библио-
графическую и реферативную 
базу данных «Скопус».
В ходе специальной сессии 

звания Senior Member (почетно-
го члена) IGIP была удостоена 
Ю.Н.Зиятдинова – начальник 
управления по международной 
деятельности КНИТУ, завкафе-
дрой ИЯПК. Так был отмечен 
вклад одного из представителей 
КНИТУ в развитие передовых 
идей инженерной педагогики в 
России, Татарстане и на миро-
вом образовательном простран-
стве.
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В день откры-
тия прибыла 
делегация из 
Вьетнама. Рек-

тор Индустриального 
университета Вьетчи 
(Вьетнам) Куан Динь 
Кхоа и директор пред-
ставительства КНИТУ 

во Вьетнаме Буй Динь 
Ньи присоединились к 
приветствиям ректо-
ра КНИТУ Германа 
Дьяконова и прорек-
тора по УМР КНИТУ 
Александра Кочнева. 
Весомым стало также 
участие в работе науч-

ной школы заведующе-
го кафедрой химии и 
технологии переработ-
ки пластмасс и эласто-
меров МАТХТ профес-
сора И.Д.Симонова
Емельянова.
Пленарная сессия 

включала в се бя вы-

ступления более 20 
лекторов. Среди них 
были не только отече-
ственные, но и зару-
бежные ученые, пред-
ставители промыш-
ленности. К примеру, 
А.В.Касперович, заве-
дующий научной отрас-
левой лабораторией 
шинной промышленно-
сти, поделился опытом 
Белорусского государ-
ственного технологи-
ческого университета, 
рассказал об образо-
вательных технологиях 
и развитии науки.
Эдуард Краус, за-

мначальника отдела 
исследовательского 
подразделения Южно-
Германского центра 
пластмасс (Вюрцбург, 
Германия), рассказал 
о неразрушающем 
контроле сварных и 
клеевых соединений 
пластмасс на основе 
ТГЦ-технологий. Высту-
пление Йозефа Трегла 
из Университета Яна 
Евангелиста Пуркине 
(г. Усти-над-Лабем, Че-
хия) было посвящено 
формированию науч-
ных знаний для образо-

вания в области гель-
иммобилизованных 
мик робных клеток.
Красной нитью в 

выступлениях прохо-
дила тема качествен-
ной подготовки спе-
циалистов. Так, де-
кан ФХТПМК КНИТУ 
Х.М.Ярошевская по-
святила свое выс-
тупление опыту и 
перспективам подго-
товки практико-ориен-
тированных магистров. 
«Молодой специалист, 
поступивший на рабо-
ту на развивающееся 
предприятие, обяза-
тельно столкнется с но-
вым оборудованием, – 
отметил замдиректора 
по PR ЗАО «Техстрой» 
С.П.Веселовский. – Не - 
обходимо научить его 
понимать организацию 
производства в широ-
ком смысле этого сло-
ва».
Замдиректора по 

научной работе ООО 
«ТЭП» доцент кафе-
дры ХТПЭ КНИТУ 
И.В.Волков, рассказы-
вая о процессах свар-
ки полимеров, также 
коснулся вопроса под-

готовки специалистов. 
Он высказал мысль о 
том, что только вы-
сокая квалификация 
кадров может обеспе-
чить эффективное при-
менение полимерных 
труб и трубопроводных 
систем.
Завкафедрой ТПМ 

КНИТУ декан ФТПСПК 
О.В.Стоянов под-
вел итог заседаний. 
Олег Владиславович 
взглянул на пробле-
му подготовки кадров 
с точки зрения вуза. 
Главная трудность – 
низкое качество под-
готовки выпускников 
школ, ведь каждый год 
приходится принимать 
абитуриентов с низки-
ми баллами ЕГЭ. «Мы 
надеемся, что подтя-
нем их за пять лет. 
Но подтянуть можно 
далеко не всех, к тому 
же у студента «подтя-
гивающегося» должно 
быть желание».
Вторая причина – 

отношение к моло-
дым специалистам ру - 
ководителей предприя-
тий, вопрос будуще-
го карьерного роста 

и, главное, зарплат. 
Зачастую молоды е 
люди выбирают долж-
ность продавца-кон-
сультанта, потому что 
риск и ответственность 
там куда меньше.
Третья проблема – 

в том, что Правитель-
ство и, в частности, 
Минобрнауки России 
генерируют много ин-
новаций, которые не 
всегда идут на пользу 
образованию. В част-
ности, новый закон 
об аспирантуре, когда 
аспирант из челове-
ка, который произво-
дит новые знания или 
учится производить их, 
превращается в сту-
дента.
Все перечисленные 

проблемы трудно ре-
шить в стенах одного 
учебного заведения, 
поэтому О.В.Стоянов 
выразил надежду на 
то, что представители 
промышленности и об-
разования смогут объ-
единиться и, несмотря 
на трудности, совмест-
но их преодолеть.

 Ангелина 
Головатая

Наука и образование 
в полимерной индустрии

С 22 по 26 сентября в КНИТУ работала масштабная 
научная школа «Интеграция научного знания 
и образовательных систем в химии и технологии 
полимерных материалов».  н
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Руководители кадровых 
служб, профсоюзных и 
молодежных организаций 
ПАО «Нижнекамскнефте-

хим», ОАО «Химический завод 
им. А.Я.Карпова» и ОАО «Ка-
занькомпрессормаш» рассказали 
о своих предприятиях, сделав ак-
цент на хороших профессиональ-
ных и социальных перспективах 
для молодых специалистов, уве-
ренном развитии промышленности 
Татарстана прежде всего в сфере 
нефтехимии, нефтепереработки и 
машиностроения. Открыл встречу 
заместитель директора Института 
дополнительного профессиональ-
ного образования КНИТУ про-
фессор Мансур Галиханов. Он 
заметил, что пять лет назад 50% 
бюджета республики составляли 
нефтедолларовые доходы, а сегод-
ня их доля – не более 30%. «Мы 
перерабатываем нефть у себя, 
оставляя в республике добавлен-
ную стоимость, используем новые 
технологии, строим новые заводы, 
и везде нужны подготовленные 
молодые специалисты, – отметил 
Мансур Флоридович. – Сегодня 
мы пригласили самые солидные 
предприятия Татарстана, которые 
делают имя нашей республике и 
России».

Он и представил начальни-
ка отдела кадров химзавода  
им. А.Я.Карпова, расположенного 
в Менделеевске, Татьяну Ташки
нову, председателя профсоюзной 
организации ОАО «Казаньком-
прессормаш» Вадима Борисова, 

директора учебного центра ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» Алексея 
Бочкарева и начальника отде-
ла по работе с молодежью этого 
учреждения Азата Валишина.

Именно с выступления предста-
вителей предприятия, крупнейшего 
в мире по объему выпускаемой 
химической продукции, и старто-
вала встреча. Был показан фильм 
о «Нижнекамскнефтехиме», про-
думанной кадровой политике с 
опорой на молодежь, для которой 
созданы все условия для работы, 
новаторской деятельности, заня-
тий творчеством и спортом. Кста-
ти, на базе НХТИ – Нижнекам-
ского филиала КНИТУ – действует 
федеральная экспериментальная 
площадка по реальному взаимо-
действию вуза и предприятия. В 
ходе встречи выяснилось, что в 
зале много студентов именно из 
Нижнекамска.

На химзаводе им. Карпова, ста-
рейшем учреждении отрасли, су-
ществующем уже 147 лет, тоже 

заботятся о молодых, 
стараются помогать 
с жильем. Об этом 
рассказала Татьяна 
Ташкинова, подчерк-
нув, что большинство 
сотрудников заво-
да окончили КХТИ. 
«Приезжайте к нам 
за хорошим опытом, 
у нас очень краси-
вый город!» – отме-
тила она.

«Наш «Компрес-
сормаш» расположен к вашему 
университету ближе всего», – за-
явил Владимир Борисов и расска-
зал о том, что предприятие также 
нацелено на омоложение кадров. 
Завод производит крупнейшие в 
мире компрессоры, которые вос-
требованы ведущими компаниями. 
Руководство республики поддер-
живает предприятие. Владими-
ру Вячеславовичу задали много 
вопросов о возможностях под-
держки молодых кадров в жилье, 
средней зарплате на «Казань-
компрессормаше» и НИИ «Тур-
бокомпрессор» – сегодня это 30 
и 32 тысячи соответственно.

В заключение встречи Мансур 
Галиханов призвал молодежь хо-
рошо учиться, получать дополни-
тельные знания и навыки и выби-
рать для дальнейшей карьеры луч-
шие предприятия республики. «Мы 
все обязательно будем помогать 
вам в трудоустройстве!»

Алла Кайбияйнен

Встреча с работодателями

Представители сразу трех крупнейших промышленных предприятий 
Татарстана встретились 10 сентября в Институте дополнительного 
профессионального образования КНИТУ со студентами и преподавателями 
разных факультетов вуза.

Поводом для семинара 
послужило обсуждение 
изменения методики го-
сударственной аккреди-
тации государственных 
и коммерческих универ-
ситетов с точки зрения 
требований к представ-
ляемым документам, а 
также к официальному 
сайту. 
Росаккредагентством 

был проведен мониторинг 
1051 сайта государствен-
ных вузов страны, в ре-
зультате которого выяс-
нилось, что лишь 187 из 
них (18%) соответствуют 
требованиям, предъяв-
ляемым к структуре и 
содержанию с учетом со-
блюдения российского за-
конодательства в сфере 
образования. В это число 
попал и наш университет. 
Медиана по всем иссле-
дованным сайтам состав-
ляет 80% проверенных 
российских бюджетных 
вузовских сайтов. К со-
жалению, требования вы-
полняются не в полной 
мере либо по названиям 
разделов, либо по содер-
жанию.
В настоящее время 

готовится программное 
обеспечение, которое по-
зволит отслеживать кон-
тент вузовских сайтов с 
точки зрения отражения 
всех необходимых све-
дений. Любой заинтере-

сованный посетитель (в 
первую очередь абитури-
ент) сможет получить ин-
формацию об основных 
образовательных про-
граммах, учебных планах, 
дисциплинах и рабочих 
программах преподава-
телей, их квалификации, 
материально-техническом 
обеспечении учебного 
процесса, кафедрах, ла-
бораториях и т.д.
В обязательном поряд-

ке на сайте вывешивают 
предписания контроли-
рующих структур и сроки 
устранения замечаний. 
В случае неисполнения 
предписания Рособрнад-
зора вуз могут даже ли-
шить лицензии.
В настоящее время 

разрабатывается доку-
мент, в котором будет 
четко прописан перечень 
необходимых для аккре-
дитации документов, за-
прашиваемых экспертом 
при этой процедуре, а 
также усовершенствова-
на методика самой экс-
пертизы, где в помощь 
эксперту за неделю до 
аккредитации можно бу-
дет по алгоритму проана-
лизировать всю инфор-
мацию по организации и 
реализации образования 
в проверяемом образо-
вательном учреждении, 
что значительно облегчит 
его труд. 

Сайт КНИТУ 
вошел в российский 
рейтинг
Начало на стр.1

• В сентябре в КНИТУ была проведена IV Международная школа-конференция 
по катализу для молодых ученых «CATALYST DESIGN: from molecular to industrial 
level» в рамках XII Европейского конгресса по катализу EuropaCat.
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Как отметила Мария Бонда
ренко в начале выступле-
ния, EEEF похожа на обра-
зовательную программу для 

экономистов России им. Е.Гайдара, 
но имеет ряд преимуществ по срав-
нению с ней.  Так, в расширенном 
списке тем появились такие направ-
ления, как предпринимательство, 
инновации, социология, маркетинг, 
пиар и др.  Следовательно, подать 
заявку могут любые специалисты, 
а не только юристы и экономисты. 
Кроме того, в программе предпо-
лагается участие до 15 российских 
и 12 американских стипендиатов в 
год. А по окончании обучения будут 
проводиться мероприятия для вы-
пускников.
Далее представители IREX переш-

ли к отличительным условиям про-
граммы. К примеру, место стажи-
ровки выбирает сам участник, если 
он затрудняется, то ему готовы по-
мочь. Также стипендиат получает 
дополнительные средства на про-
фессиональное развитие, которые 
может тратить как на книги, так 
и на посещение конференций за 
пределами США. К преимуществам 
можно отнести и заселение в от-
дельную комфортабельную квартиру, 
и полную медицинскую страховку.
Профессиональные коучи готовы 

помочь в составлении презентации 
и написании финальной работы во 
время стажировки.  Обучение длит-
ся от двух до шести месяцев, за 
это время участники вливаются в 
профессиональную среду, где нара-
батывают такие деловые контакты, 
которыми может похвастаться ма-
гистр делового администрирования.

Главное, успеть подать заявку 
до 31 октября, после чего начнет-
ся проверка на соответствие тех-
ническим требованиям. Затем за-
явки вычитываются комиссией. 45 
кандидатов-полуфиналистов пригла-
шают на интервью в Москву. Собе-
седование проходит на английском. 
Имена 15 финалистов определят к 
декабрю.
Как рассказала М.Бондаренко, 

стажировка начинается в феврале 
2016 года, приступить к обучению 
можно и позже, но нужно успеть 
его завершить до июня 2017 года. 
Специальные языковые тесты по 
этой программе не проводятся, но 
язык должен быть на уровне, чтобы 
впоследствии не возникло проблем 
в обучении. 
Форма подачи заявки проста  – 

это анкета, резюме, рекоменда-
тельное письмо и сочинение на три 
страницы, в котором вы излагаете 

свои идеи. Все документы можно 
отправить по электронной почте. 
Более подробная информация об 
этой и других программах указана 
на сайте организации http://www.
irex.ru.
IREX – международная некоммер-

ческая корпорация, продвигающая 
повсеместно позитивное развитие 
через интеллектуальное лидерство 
и инновационные программы.  Офи-
сы компании находятся более чем 
в 100 странах мира, где трудятся 
около 400 сотрудников.  Программа 
Форума экспертов в области эконо-
мики и предпринимательства финан-
сируется российско-американским 
частным фондом USRF, который 
состоит из российских и амери-
канских бизнесменов. Их задача 
– улучшение инвестиционного кли-
мата экономики в целом, развитие 
предпринимательства и укрепление 
культурных связей.

Презентация программы 
IREX

22 сентября в КНИТУ состоялась презентация Совета по международным 
исследованиям и обменам (IREX). Директор российского офиса Мария 
Бондаренко и менеджер Байрта Надбитова представили программу стипендий 
Форума экспертов в области экономики и предпринимательства (EEEF).

В семирно известная компа-
ния Thomson Reuters 22 
сентября провела в нашем 
вузе семинар «Web of 

Science: возможности для научных 
исследований». Специалист по на-
учным ресурсам Дарья Бухтояро
ва рассказала, как использовать 
популярную поисковую платформу 
в работе над публикациями.
В зале заседаний ученого со-

вета все желающие смогли вос-
пользоваться подробными нагляд-
ными инструкциями по исполь-

зованию Web of Science (WoS). 
Специалист по научным ресурсам 
рассказала о поиске по ключевым 
словам, статейной библиографии, 
авторам, посоветовав каждому из 
участников создать свой профиль 
на ресурсе.
«Web of Science интересен тем, 

что здесь можно найти самую ак-
туальную научную информацию, 
которой еще нет в печатных жур-
налах», – подчеркнула Дарья Бух-
тоярова. Кроме того, WoS – это 
еще и база данных для анализа. 

Так, например, там можно по-
черпнуть знания о ключевых из-
даниях, интересующих вас темах, 
финансировании исследований.
Как оказалось, значительно об-

легчает работу в WоS такое при-
ложение, как Endnote. С помощью 
него можно сохранять ссылки 
на необходимую информацию, а 
еще приложение позволяет пре-
доставить доступ к папкам дру-
гим пользователям. Разговор об 
оформлении статей для публика-
ций завершил семинар.

Семинар Web of Science
Конференции и семинары 

16 октября исполни-

лось 100 лет со дня рож-

дения Всеволода Сте-
пановича Сластникова 
(1915–1972) – выпускника 

нашего вуза, директора 

Казанского порохового заво-

да (завода им. В.И.Ленина) 

в 50-х годах, председателя исполкома Казгорсове-

та (1955–1957 гг.), первого секретаря Казанского 

горкома КПСС (1957–1959 гг.), председателя Го-

сплана ТАССР (с 1971 г.).

Всеволод Степанович родился в 1915 г. в селе 

Лузино Омской области. В 1939 г. окончил факуль-

тет литерных технологий КХТИ, получил квали-

фикацию инженера химика-технолога. После окон-

чания вуза работал на заводе №55 в Павлограде, 

на Казанском заводе №40. При его непосредствен-

ном участии на заводе была внедрена установка 

по улавливанию кислот, построены две непрерыв-

ные линии производства порохов по новой техно-

логии.

В.С.Сластников никогда не забывал о родном 

институте и всегда оказывал всю возможную по-

мощь в развитии нашего вуза.  

Памятные 
даты 

Поздравляем 
юбиляров!

сентябрь-2015
20 сентября 70 лет исполнилось сильфреду Эваль-

довичу Юцмюцу – главному специалисту по эксплуа-

тации материально-технической базы, проректору 

по хозяйственной и административно-хозяйственной 

работе университета в течение многих лет.

с 65-летием! 

3 сентября 65 лет исполнилось  евгению Констан-
тиновичу луконину – начальнику отдела связи.

5 сентября – зуфару ибрагимовичу зарипову, 

ведущему научному сотруднику, профессору кафедры 

теоретических основ теплотехники.

6 сентября – рифкату абдрахмановичу Халито-
ву, профессору кафедры оборудования химических за-

водов.

октябрь-2015 

27 октября 75 лет исполнилось рустаму Яку-
бовичу дебердееву – доктору технических наук, 

профессору, главному научному сотруднику научно-

исследовательского отделения КНИТУ, заведовавшему 

кафедрой технологии переработки полимеров и ком-

позиционных материалов в течение многих лет, заслу-

женному деятелю науки РТ, лауреату Государственной 

премии РТ в области науки и техники, лауреату премии 

Правительства России в области образования. 

16 октября 65 лет исполнилось  виктору михай-
ловичу емельянову – доктору технических наук, про-

фессору, заслуженному деятелю науки РТ, заслуженному 

деятелю науки Российской Федерации, заместителю 

директора Института пищевых производств и био-

технологии, заведующему кафедрой химической кибер-

нетики. 

26 октября 50 лет исполнилось  аухади билалови-
чу  Шайдуллину, главному технологу эксплуатацион-

но-технического отдела.
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Противодействие коррупции

Он составляется между-
народной организаци-
ей Transparency 
International на основе 

данных опросов, проведенных 
среди экспертов и в деловых 
кругах. В 2014 году Россия за-
нимала в этом рейтинге 136-е 
место, поделив его с Нигери-
ей, Ливаном, Кыргызстаном, 
Ираном и Камеруном. Можно 
спорить об объективности дан-
ного рейтинга, поскольку он не 
затрагивает социальную сферу, 
но на сегодня это единственный 
формализованный способ пред-
ставления информации о кор-
рупции.
Коррупция приносит огромный 

вред не только морали, но и 
экономике. Это социально опас-
ное явление, которое может 
привести к деградации общества 
и развалу экономики. Именно 
поэтому в 2008 году был принят 
Федеральный закон №73-ФЗ «О 
противодействии коррупции». 
В соответствии с ним во всех 
учреждениях созданы структуры, 
призванные проводить работу 
по противодействию коррупции, 
деятельность организаций долж-
на быть по возможности более 
открытой.
В 2014 году Президентом Рос-

сийской Федерации был утверж-
ден Национальный план проти-
водействия коррупции на 2014–
2015 годы, а Правительство РФ 
приняло Программу по антикор-
рупционному просвещению на 
2014–2016 годы. В Республике 
Татарстан правовая база по 
вопросам противодействия кор-
рупции начала формироваться 
раньше, чем на федеральном 
уровне. Закон «О противодей-
ствии коррупции в Республике 
Татарстан» был принят в мае 
2006 года. Этим законом опре-
делены основные направления 
антикоррупционной работы в 
республике. В настоящее вре-

мя в Татарстане функциониру-
ет Совет по противодействию 
коррупции при Президенте РТ. 
Большую роль в организации 
борьбы с коррупцией играют 
общественные организации.
В нашем вузе в соответствии с 

решением ученого совета КГТУ 
от 24.02.2009 г. утверждена Про-
грамма по противодействию 
проявлениям коррупции, вклю-
чающая подпрограммы по всем 
видам деятельности КНИТУ. 
В связи с изменившимися реа-
лиями в настоящее время в уни-
верситете начата разработка 
новой программы по противо-
действию коррупции на период 
2015–2017 годов. С этой целью 
издан приказ от 17.06.2015 г. 
№317-о.
В 2009 году для обеспечения 

руководства антикоррупционной 
деятельностью в вузе был орга-
низован Центр по кадровой по-
литике и противодействию кор-
рупции. В университете функ-
ционирует общественный совет 
по противодействию коррупции, 
общественная приемная. В 
КНИТУ в рамках студенческо-
го самоуправления создана 
антикоррупционная комиссия, 
имеется группа «ВКонтакте», 
где публикуются все новости, 
а также открыт чат, в котором 
можно оставить свои обраще-
ния. Адрес группы http://vk.com./
protest_knrtu. Мы приглашаем 
всех, кому интересно это на-
правление работы, к сотрудни-
честву!
К сожалению, и в нашем вузе 

имеются факты коррупции при 
организации учебного процес-
са. Постановлением Советского 
районного суда города Казани от 
5.06.2015 г. старший преподава-
тель кафедры экономики Юлия 
Николаевна Фазлиева признана 
виновной по статье 290 («Полу-
чение должностным лицом взят-
ки за незаконные действия») 

и по статье 292 («Служебный 
подлог, повлекший существен-
ное нарушение прав и закон-
ных интересов граждан или ор-
ганизаций либо охраняемых за-
коном интересов общества или 
государства»). 15 января 2015 
года Ю.Н.Фазлиева через по-
средника получила от старосты 
группы №4321-31 факультета 
наноматериалов и нанотехно-
логий М.В.Савиной денежные 
средства в сумме 30000 ру-
блей, которые она собрала у 
студентов этой же группы – 
Барашевой С.В., Елкиной М.Э., 
Гилязовой А.Т., Аджимухаме-
довой А.Р., Домнина М.Е. – 
(в размере 5000 рублей с каж-
дого) за проставление оценок 
за экзамен по дисциплине 
«Экономика», а также зачет-
ные книжки вышеуказанных 
студентов. 16 января 2015 года 
Фазлиева Ю.Н. из корыстных 
побуждений внесла туда оцен-
ки за экзамен по дисциплине 
«Экономика». Советский рай-
онный суд города Казани при-
говорил Фазлиеву Ю.Н. к 2,6 
года лишения свободы условно 
с испытательным сроком в три 
года и выплатой штрафа в 300 
тыс. рублей. Приказом ректора 
должностным лицам КНИТУ за 
ненадлежащее выполнение воз-
ложенных трудовых обязанно-
стей, выразившихся в слабом 
контроле соблюдения работни-
ками воспитательной и анти-
коррупционной дисциплины, в 
соответствии п.1 ст.192 Тру-
дового кодекса РФ объявлены 
выговоры и замечание.
Все факты противоправных 

действий, коррупции и мошен-
ничества будут в обязательном 
порядке доводиться до соответ-
ствующих правоохранительных 
органов. 

Александр Беляков, начальник 
Центра по кадровой политике и 

противодействию коррупции

Мы открываем новую постоянную рубрику в газете «Технологический университет», 
в которой будем освещать работу вуза по противодействию коррупции, размещать анонсы 
мероприятий по этому направлению. 
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Коррупция (от лат. corrumpere – «растлевать», «разлагать») – термин, обозначающий обычно использование должностным 
лицом своих властных полномочий и доверенных ему прав в целях личной выгоды, противоречащее законодательству 
и моральным установкам. Об уровне коррупции в стране может свидетельствовать индекс восприятия коррупции 
(Corruption Perception Index) (ИВК) – ежегодный составной индекс, измеряющий уровень восприятия этого явления 
в государственном секторе различных стран. 

Любимая горожанами «Сосновая роща» 
действительно преобразилась и осо-
временилась. Там созданы уникальная 
«химическая» детская площадка, мо-

бильный комплекс для изучения правил дорож-
ного движения. В торжественной церемонии от-
крытия парка приняли участие врио Президента 
РТ Рустам Минниханов, мэр Казани Ильсур 
Метшин, генеральный директор ОАО «ТАИФ» 
Альберт Шигабутдинов, генеральный директор 
ПАО «Казаньоргсинтез» Фарид Минигулов, по-
мощник Президента Наталия Фишман.
В открытии парка участвовал и Герман Дья

конов, ректор нашего университета как самого 
химического вуза республики, готовящего кадры 
как для «Оргсинтеза», так и для других предпри-
ятий нефтехимической отрасли. Его тепло попри-
ветствовал лидер Татарстана Р.Н.Минниханов и 
другие члены официальной делегации.
Студенты университета также «похимичили» 

на открытии, продемонстрировав забавные опы-
ты, заморозив и разрубив традиционную ленточ-
ку открытия.
Образовательная тематика обновленной «Сос-

новой рощи» стала одной из основных. О хими-

Открытие 
парка 
химиков
Фестиваль парков и скверов, 
прошедший в Казани 
в начале сентября, стартовал 
с открытия сразу нескольких 
реконструированных площадок, 
в том числе парка у ДК химиков. 
Активное участие в открытии парка 
химиков, или «Сосновая роща», 
приняли студенты и ректор КНИТУ 
Герман Дьяконов. 

П
ро

гу
л

К
и

 П
о

 г
о

ро
д

у

По вопросам антикоррупционной работы в вузе 14 октября 
был проведен семинар для представителей деканатов и ка-
федр, ответственных за этот участок работы. Перед ними 
выступили начальник Центра по кадровой политике и про-
тиводействию коррупции Александр Беляков и профессор 
кафедры правоведения доктор юридических наук Светлана 
Барабанова.  

Преподавателям было предложено ознакомиться с разра-
ботанной в вузе памяткой по недопущению поведения, ко-
торое может восприниматься окружающими как обещание 
дачи взятки, предложение или просьба о даче взятки либо 
как согласие принять взятку. Памятку разработал Рособрнад-
зор для своих служащих. Ее применение в условиях образо-
вательной организации заставит, вероятно,  кого-то пересмо-
треть свои речевые шаблоны. Судите сами:

СЛОВА, ВЫРАЖЕНИЯ ГРАЖДАНСКОГО СЛУЖАЩЕГО, КОТОРЫЕ 
МОГУТ БЫТЬ ВОСПРИНЯТЫ ОКРУЖАЮЩИМИ КАК ПРОСЬБА (НА-
МЕК) О ДАЧЕ ВЗЯТКИ: 
• «вопрос решить трудно, но можно»; 
• «спасибо» на хлеб не намажешь»;
• «договоримся»; 
• «нужны более веские аргументы»; 
• «нужно обсудить параметры»; 
• «ну что делать будем?» и т.д.

В заключение обращаемся к студентам и сотрудникам КНИТУ.

Если Вы попали в коррупционную ситуацию, обращайтесь 
в Центр противодействия коррупции КНИТУ по адресу: 420015, 
г. Казань, ул. К.Маркса, 68, ком. А-106.

Часы работы общественной приемной: пн. – пт. с 9.00-17.00, тел. 
(843) 231-95-54. E-mail anticor-center@mail.ru, группа «ВКонтакте» 
http://vk.com./protest_knrtu. 
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На выборы 
Минтимер 
Ш а р и п о 
вич пришел 

вместе с супругой 
Сакиной Шаймие
вой. После голосо-
вания волонтеры из 
ССА КНИТУ надели 
им зеленые брасле-
ты «Мы можем! Мы 
вместе!». Кстати, 
такие разноцветные 
браслеты получал 

13 сентября каждый 
проголосовавший. 
Они в течение дня 
голосования служи-
ли и проездным в 
общественном транс-
порте, и скидкой в 
магазине, и входным 
билетом на концерт 
у «Казань-арены».
Во время общения 

с прессой Минтимер 
Шарипович признал-
ся, что на избира-

тельный участок в 
КНИТУ он пришел 
в хорошем настрое-
нии. «Для этого есть 
основания: соци-
альные программы, 
несмотря на все 
сложные моменты, 
успешно выполняют-
ся», – заметил он. 
Развитие Татарста-
на продолжается, а 
взятый курс оправ-
дывает себя, счита-

ет первый Президент 
РТ.
«По глазам и ли-

цам людей видно, что 
у них есть доверие к 
власти. Это дорогого 
стоит – когда есть до-
верие, работается со-
вершенно по-иному, 
уверенно. Уверен-
ность в наше время, 
пожалуй, самое глав-
ное», – также сказал 
Минтимер Шаймиев.

13 сентября, в единый день 
голосования, в университете 
был развернут избирательный 
пункт №55. Вместе с жителями 
Вахитовского района исполнить 
свой гражданский долг сюда 
пришел и Государственный 
Советник Татарстана 
Минтимер Шаймиев.  

Об итогах выборов

Председатель сове-
та, декан ФППБА 
А.Р.Тузиков высту-
пил с подробным 

докладом, где постарался объ-
яснить, с чем связан безогово-
рочный успех Р.Н.Минниханова 
на выборах. Во многом это 
удалось благодаря его имиджу 
успешного проект-менеджера, 
способного реализовывать мас-
штабные проекты. Кроме того, 
общество верит в стабильность 
развития, отсюда появляется 
социальный оптимизм. Возыме-
ла эффект и поддержка со сто-
роны В.В.Путина.

Поражение же других кан-
дидатов, скорее всего, связа-

но с отсутствием альтерна-
тивных проектов социально-
экономического развития. 
Однако один соперник у 
Р.Н.Минниханова, по мнению Ан-
дрея Римовича, все-таки был – 
это М.Ш.Шаймиев. Первый 
проректор, проректор по науч-
ной работе профессор кафедры 
уголовного права и процесса 
ИЭУП И.И.Бикеев также дал 
оценку прошедшим выборам. 
По его словам, муниципальным 
выборам повезло, поскольку 
они проходили в тот же день, 
что и выборы Президента РТ, 
«соответственно явка была под-
тянута очень хорошо». Более 
того, парламентские партии по-
казали свою состоятельность.

Так, «Единая Россия» набра-
ла 77% голосов в Казани, в 
Набережных Челнах – 85%, в 
Альметьевске – 83%, в Нижне-
камске – 86%. У ЛДПР возрос-
ло число депутатских мандатов 
с 43 до 170. «Справедливая 
Россия» активно действовала 
в крупных городах, а Рушания 
Бильгильдеева победила на 
выборах в Казгордуму. В КПРФ 
царит противостояние внутри, и 
это плохо сказывается прежде 
всего на самой партии. К при-
меру, в Набережных Челнах 
она набрала 7,8%. Даже пер-
вый секретарь Татарстанского 
регионального отделения КПРФ 
Х.Г.Миргалимов оценил этот 
процент голосов как небольшой. 

Удивительно, но, как рассказал 
Игорь Измаилович, были и те, 
кто отказался баллотироваться 
в депутаты.

Также на заседании присут-
ствовали завкафедрой эконо-
мики и управления социально-
культурной сферой КГУКИ, за-
меститель председателя совета 
Ф.М.Сафин, заместитель руко-

водителя Департамента Пре-
зидента РТ по вопросам вну-
тренней политики – начальник 
Управления по взаимодействию 
с институтами гражданского 
общества Р.Ю.Беляков и дру-
гие члены совета. Закончи-
лось заседание на приятной 
ноте – Роман Юрьевич вручил 
А.Р.Тузикову медаль «Патриот 
России» от Росвоенцентра. 

15 сентября на базе КНИТУ состоялось заседание Межвузовского 
координационного совета РТ по гуманитарным и социально-
экономическим наукам. При участии казанской и республиканской 
прессы на нем обсудили минувшие выборы. 

ческой направленности 
парка уже при входе напо-
минает дерево, украшен-
ное названиями элементов 
периодической системы. Не 
забыты и основатели ка-
занской химической школы: 
тут же размещены таблич-
ки с краткой биографи-
ей знаменитых ученых — 
Дмитрия Менделеева, Ни
колая Зинина, Алексан
дра Бутлерова, Алексан
дра Арбузова.
Помощник Президента 

Наталия Фишман и глава 
администрации Кировского 
и Московского районов Ка-
зани Дамир Фаттахов за-
верили Рустама Минниха-
нова, что основной тема-
тикой парка станет обра-
зовательная. Вдоль ограды 
монастыря планируется 
разместить стенды с ин-
формацией о знаменитых 

казанцах, похороненных 
здесь. Совместно с пред-
ставителями Кизического 
монастыря в парке будут 
проводиться образователь-
ные экскурсии для детей.
Детвора окружила не-

сколько площадок, где 
студенты-химики демон-
стрировали опыты. Врио 
Президента и его сопрово-
ждающие также с интере-
сом наблюдали за экспери-
ментами. Поскольку парк 
научный и высокотехноло-
гичный, ленту, символизи-
рующую его открытие, не 
разрезали. Сначала ленту 
заморозили до минус 200 
градусов жидким азотом, 
а потом лучшие студенты 
Казанского национального 
исследовательского техно-
логического университета 
ее разбили.
Следующим пунктом мар-

шрута стал шатер, где раз-
местились детский городок 
Kid space и выставка дет-
ских работ. Здесь опять со-
стоялась демонстрация хи-
мических опытов с жидким 
азотом.
Настоящим центром 

праздника стала уникаль-
ная для Казани темати-
ческая детская площадка, 
которая в игровой форме 
знакомит ребят с наукой. 
Игровые комплексы на ней 
выполнены в форме лабо-
раторного оборудования 
и химических элементов. 
Размещено игровое обо-
рудование для отработки 
у ребят мелкой моторики, 
развития координации дви-
жений.

 Алла Кайбияйнен, 
обзор статьи 

Елены Газизовой 
(«Реальное время») 

Доверие дорогого стоит

Институтом дополнительного профессионального 
образования КНИТУ уже второй год реализу-
ются программы подготовки, переподготовки, 
повышения квалификации и стажировок работ-

ников предприятий – участников Камского инновационного 
территориально-производственного кластера (ИННОКАМ). 
Эти образовательные мероприятия осуществляются в рам-
ках Программы поддержки ИННОКАМ на 2013–2016 годы, 
утвержденной постановлением Кабинета Министров РТ от 
03.09.2013. Программы, реализуемые ИДПО, соответству-
ют отраслевой специализации кластера (нефтепереработка 
и нефтехимия, автомобилестроение и производство авто-
компонентов). 
Институтом дополнительного профессионального образо-

вания КНИТУ уже проведено пять программ, в ближай-
шее время будут реализованы еще три. Всего обучено 
150 работников предприятий, входящих в состав кластера. 
Наиболее отличившиеся слушатели (около сорока человек) 
прошли стажировки в России и за рубежом. 

новости идПо

Обучение 
сотрудников 
ИННОКАМа
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Поздравляем всех членов самой многочислен-

ной, 200-тысячной армии профсоюза работни-

ков образования и науки Республики Татарстан 

с Днем профсоюзов!

Этот замечательный праздник в нашей респу-

блике еще молод, но его введение подчеркивает 

значимость и авторитет профсоюзов как наи-

более активной части гражданского общества.

В системе образования профсоюзные органи-

зации являются активными общественными 

объединениями, которые обеспечивают согласо-

вание и защиту интересов работников отрас-

ли, создание достойных условий труда, сохране-

ние социальной стабильности в коллективах.

Роль профсоюзных организаций, большинства 

профсоюзных лидеров, пользующихся заслужен-

ным авторитетом в районах, городах, образо-

вательных организациях, невозможно переоце-

нить.

Благодарим вас за самоотверженный труд. 

Желаем всем профсоюзным активистам, чле-

нам нашего профсоюза здоровья и благополучия, 

дальнейшей конструктивной и качественной 

деятельности по защите прав и интересов ра-

ботников образования, новых профессиональных 

успехов и достижений!

Источник: http://www.edunion.ru/index.php/obra. 

Праздничная экскурсия в Свияжск

уважаемые коллеги, дорогие друзья!
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В 2015 году отмечается 110-летие профсоюзного движения в России и 25 лет 
профсоюза работников народного образования и науки Российской Федерации. 

Объединительны е 
процессы в пре-
подавательской 
среде зароди-

лись в конце XIX столетия, 
когда стали созываться 
съезды народных учите-
лей. После 1917 года был 
создан союз учителей-
интернационалистов. В те-
чение последующих десяти-
летий происходили много-
численные реорганизации: 
объединение и разъедине-
ние профсоюзов работни-
ков просвещения, культуры 
и искусств. В августе 1957 
года профсоюзы работни-
ков просвещения союзных 
республик и работников 
высшей школы и научных 
учреждений были объеди-
нены в один профсоюз – 
профсоюз работников про-
свещения, высшей школы 
и научных учреждений 
СССР. Этим же решением 
была создана республи-
канская (РСФСР) органи-
зация профсоюза, которая 
просуществовала вплоть до 
сентября 1990 года, когда 
крупные политические и 
социально-экономические 
преобразования в СССР 
привели к его распаду и 
реформированию профсо-
юзного движения в Рос-
сии.

На учредительном съез-
де 26–27 сентября 1990 
года было провозглашено 
создание профессиональ-
ного союза работников 
народного образования 
и науки РСФСР, принят 

устав, избраны руково-
дящие органы. Первым 
председателем профсоюза 
работников народного об-
разования и науки был из-
бран Владимир Михайло
вич Яковлев. В 2003 году 
председателем профсоюза 
назначена Галина Ива
новна Меркулова, полно-
мочия которой неодно-
кратно подтверждались на 
5-м, 6-м и 7-м очередных 
съездах профсоюза.

Сегодня Общероссийский 
профсоюз образования – 
это авторитетная обще-
ственная организация, 
объединяющая в своих 
рядах миллионы учителей, 
воспитателей, преподава-
телей, других работников 
и студентов образователь-
ных организаций системы 
Мин обрнауки России.

На начало 2015 года в 
профсоюзе действуют 80 
территориальных органи-
заций на уровне субъек-
тов РФ, 2359 местных 
профсоюзных организаций 
на уровне муниципальных 
образований, около 83 ты-
сяч первичных профсоюз-
ных организаций и около 
70 тысяч профсоюзных 
групп.

Численность профсоюза 
составляет 4412950 чело-
век, или 75,4% от общего 
количества работников и 
студентов образователь-
ных организаций систе-
мы Мин обрнауки России. 
Среди членов профсоюза 

2938276 (66,6%) учителей, 
воспитателей, преподава-
телей и других работни-
ков образования, 1305121 
(29,6%) студент (обучаю-
щийся) профессиональных 
образовательных органи-
заций и образовательных 
организаций высшего об-
разования, 69553 (3,8%) 
неработающих пенсионе-
ров – членов профсоюза.

На общественных нача-
лах в выборных органах 
первичных и территори-
альных организаций проф-
союза, их постоянных ко-
миссиях работают 922503 
проф союзных активистов.

Первые упоминания об 
объединениях учителей на 
территории Татарстана да-
тируются 1905–1906 года-
ми. В июле 1919 года Ка-
занский губернский совет 
профсоюзов зарегистриро-
вал Казанский губернский 
профсоюз работников про-
свещения и социалистиче-
ской культуры.

Татарская областная ор-
ганизация профсоюза ра-
ботников народного обра-
зования и науки была соз-
дана 28 января 1958 года 
на 1-й Татарской областной 
конференции проф союза 
работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений.

В сентябре 1990 года на 
базе областной профсоюз-
ной организации создана 
республиканская профсо-

юзная организация работ-
ников народного образова-
ния и науки.

В настоящее время рес-
публиканская организация 
профсоюза объединяет 
2917 первичных профсо-
юзных организаций, насчи-
тывающих 207799 членов 
профсоюза, в том числе 
работающих – 138427 че-
ловек, 53620 студентов, 
15752 пенсионеров.

Основными направле-
ниями деятельности респу-
бликанской организации 
профсоюза являются от-
стаивание приоритетно-
сти образования и науки, 
обеспечение достойного 
уровня жизни, социально-
трудовых гарантий работ-
никам отрасли, создание 
условий для повышения 
профессиональной квали-
фикации работающих, обу-
чения студенческой моло-
дежи.

Сегодня республиканскую 
профсоюзную организацию 
работников народного об-
разования и науки воз-
главляет Юрий Петрович 
Прохоров – заслуженный 
учитель школы РТ, лидер 
образования – 2002.

Первичная профсоюзная 
организация Казанского 
национального исследо-
вательского технологиче-
ского университета была 
основана в 1936 году, в 
следующем, 2016 году ей 
исполнится 80 лет. 

Страницы истории

Акции проходили 
ежедневно в два 
блока в холле кор-
пуса «Д» в переры-

вах между учебными заня-
тиями студентов, для того 
чтобы не мешать учебному 
процессу. Конкурсы и му-
зыкальное сопровождение 
отражали тематику каждого 

дня: 21 сентября – «СССР» 
(дух советского времени); 
22 сентября – «Профсо-
юз сегодня» (современная 
профсоюзная работа); 23 
сентября – «Кино» (герои 
художественных фильмов); 
25 сентября – «Социальная 
сеть prof.com» (молодежная 
интернет-культура).

Праздничные акции были 
проведены активистами 
профсоюзной работы: пред-
седателем организационно-
массовой комиссии студен-
ческой секции профкома 
Камиллой Хуснутдиновой, 
председателем культурно-
массовой комиссии студен-
ческой секции профкома 

Викторией Новгородовой, 
фотографом Азизой Муза-
фаровой, звукооператорами 
Михаилом Глазыриным, Ар-
темом Павловым, Булатом 
Усмановым и др.
Целями мероприятий 

было привлечение перво-
курсников в профсоюз, 
ознакомление вступивших 
туда студентов с профсо-
юзной организацией вуза 
и популяризация профсоюз-
ного движения в КНИТУ.
Студенты, обучающиеся 

в корпусе «Д», принимали 
активное участие в различ-
ных конкурсах и работе ин-
терактивных площадок. За 
победы в конкурсах участ-
ники награждались футбол-
ками и кружками с логоти-
пом «Профком  КНИТУ», а 
остальным вручались поо-
щрительные призы (банда-
ны с таким же логотипом).
Стоит отметить красоч-

ное тематическое оформле-
ние акций (баннер и флаги 
профсоюзной организации 
КНИТУ). Всем желающим 
организаторы дарили ярко-

красные воздушные шары 
и наклейки с логотипом 
«Профком КНИТУ».
Студенты уходили на за-

нятия с праздничным на-
строением, шарами, подар-
ками и, самое главное, со 
знанием того, что про ф-  
союз всегда рядом. Проф- 
союз – это выбор молоде-
жи!
«Неделя профсоюза в 

КНИТУ» заинтересовала 
сотрудников телерадиоком-
пании «Татарстан – новый 
век», выпускающих теле-

передачу «Профсоюз – это 
плюс». 23 сентября пред-
ставителями ТНВ во вре-
мя проведения акции был 
снят сюжет для этой теле-
передачи, приуроченной к 
110-летию профсоюзного 
движения России и Татар-
стана.
Профсоюз – творим исто-

рию вместе! 

 Любовь Яшина, 
Камилла Хуснутдинова,
пресс-центр студенческой 

секции профкома

Неделя профсоюза 
 В рамках «Недели профсоюза в КНИТУ» с 21 по 25 сентября в вузе были 
проведены праздничные акции, посвященные 110-летию профсоюзного движения 
в России и Дню профсоюзов Республики Татарстан. Они были организованы 
студенческой секцией профкома. 

Ю.П.Прохоров, 
председатель Татарского 
республиканского 
комитета профсоюза 
работников народного 
образования и науки  

С Днем профсоюзов 
Республики Татарстан!
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В рамках празднования 110-летия профсоюзного движения в России, Дня профсоюзов Республики Татарстан и Дня 
пожилых людей 6 октября профкомом была организована экскурсия профсоюзного актива и ветеранов университета на 
легендарный остров-град Свияжск, расположенный на слиянии Свияги, Щуки и Волги.

Праздничная экскурсия в Свияжск

В трех комфортабельных 
автобусах с достоприме-
чательностями Казани и 
Свияжска нас знакомили 

экскурсоводы Ольга Миннулли
на, Маргарита Сорокина, а так-
же инженер кафедры ФИН ФСТС 
Надежда Бирючевская.
Три группы объединили пред-

седателей профбюро, председате-
лей и членов комиссий профко-
ма, профоргов кафедр и отделов, 
неработающих ветеранов, а так-
же ветеранов профсоюзной ра-
боты. Перед началом экскурсии 
с приветственным словом к ак-
тивистам обратился председатель 
профкома КНИТУ Ильдар Мусин, 
а перед ветеранами выступил 
Алексей Понкратов – председа-
тель совета ветеранов.
По дороге в Свияжск автобус 

сделал остановку в Старом Арак-
чино у Вселенского храма всех 
религий, автором и воплотителем 
идеи которого стал художник, 

архитектор и общественный дея-
тель Ильдар Ханов. Далее путь 
в Свияжск лежал через поселок 
Юдино (до революции – Красная 
Горка).
Основание самого Свияжска 

связано с объединением государ-
ства Российского и взятием Каза-
ни. По указанию великого князя 

Московского Ивана Ва сильевича 
(Ивана Грозного) инженер Иван 
Выродков в 1550 году стал ру-
бить в угличских лесах деревян-
ный город. Через год, впервые 
в истории градостроительства, 
из бревен, приплывших по воде, 
всего за месяц был возведен 
город. Свияжскую землю бла-

гословил образ святого Сергия 
Радонежского, икона которого и 
охраняет остров-град.
Много пришлось пережить Сви-

яжску после революции: расстрел 
священнослужителей, закрытие 
храмов. Здесь были политиче-
ские тюрьмы, психоневрологиче-
ский диспансер.
Настоящее возрождение 

острова-града началось в 2010 
году, когда здесь стала реализо-
вываться программа республи-
канского фонда «Возрождение», 
возглавляемого первым Пре-
зидентом РТ М.Шаймиевым. За 
минувшие годы была произведе-
на реставрация и реконструкция 
памятников истории и культуры, 
построены новые объекты, об-
новлена инфраструктура.
Минутой молчания почтили 

экскурсанты память жертв по-
литических репрессий, затем по-
сетили Музей истории Свияжска, 
экспозиция которого отвечает 

последнему слову техники и му-
зейного дела.
В соборе в честь иконы Бо-

жией Матери «Всех Скорбящих 
Радость» экскурсанты смогли 
поставить свечи, приложиться к 
мощам святого Германа – перво-
го архиепископа Свияжского и 
Казанского.
В заключение мы прогулялись 

по Свияжску, познакомились с 
домом купца Каменева, комплек-
сом «Ленивый торжок», центром 
детского досуга «Сказка», колод-
цем с золотой рыбкой.
Экскурсанты были рады при-

коснуться к истории, пообщать-
ся друг с другом, полюбоваться 
крас ками осени на исходе по-
гожих дней. Было сказано мно-
го слов благодарности в адрес 
проф кома за увлекательную и 
познавательную экскурсию.

Елена Яшина, председатель 
информационной комиссии 

профкома

7 октября профсоюзный актив КНИТУ 
вместе с профсоюзами Татарстана принял участие 
во Всемирном дне действий профсоюзов 
«За достойный труд!».

В этом году всероссийская ак-
ция профсоюзов проходит под 
лозунгом «За справедливую 
бюджетную политику, нет про-

изволу финансистов!».
Митинг, организованный Федера-

цией профсоюзов Республики Татар-
стан в рамках акции, состоялся в 
Казани на площади Тысячелетия под 
девизом «За справедливую бюджет-
ную политику!» и собрал под свои 

знамена и лозунги более трех тысяч 
человек – представителей предприя-
тий и организаций города, профсоюз-
ный актив, работающую и учащуюся 
молодежь.
Здесь же прошел сбор подписей под 

обращением Федерации независимых 
профсоюзов России к Президенту РФ, 
Правительству страны, депутатам Го-
сударственной Думы. Свои подписи 
поставили около 800 человек.

За достойный труд!

В конкурсе приняли уча-стие семь институтов 
вуза и факультет сред-
него профессионально-

го образования (СПО) КНИТУ. 
Организационным комитетом 
по подготовке и проведению 
мероприятия стала культурно-
массовая комиссия студен-
ческой секции профкома во 
главе с председателем КМК  
Викторией Новгородовой.
На конкурсе агитационных 

бригад каждая из команд 
представила публике видеоро-
лик и СТЭМ с танцевальным 
сопровождением, по резуль-
татам оценки которых члены 
жюри определили призовые 
места. 
Борьба была яркой и тяжё-

лой. Все команды выделялись 
своей оригинальностью и кра-
сочностью исполнения твор-
ческих номеров.
Жюри распределило места 

следующим образом:
1-е место – команда ИППБТ;
2-е место – команда факуль-
тета СПО;
3-е место – команда ИУАИТ. 
Институт полимеров получил 

от жюри спецприз.
В рамках мероприятия 22 

сентября в актовом зале кор-
пуса «Б» был проведён кон-
курс песен, посвящённых про-
фсоюзу, который оценивало 
компетентное жюри.
В музыкальном конкурсе 

приняли участи пять институ-
тов вуза, коллективы и испол-
нители которых представили 
по несколько композиций. В 
результате места распредели-
лись таким образом.
Первое место разделили хор 

ИППБТ (попурри из трех пе-
сен на профсоюзную темати-
ку) и студент ИП КНИТУ Илья 
Лапочкин (авторская песня о 
профсоюзе под личный акком-
панемент на гитаре). Второе 
место не присудили никому. 
Третье место получил студент 
ИУИ КНИТУ Булат Фрошкин 
(рэп-композиция собственного 
сочинения «Вступай в проф-
союз!»).
Конкурс завершился вруче-

нием дипломов участникам и 
победителям и памятных по-
дарков победителям.  

Елена Яшина, 
председатель 

информационной 
комиссии профкома

Хочешь активной жизни?

Пятый, юбилейный конкурс студенческих агитационных бригад 
под девизом «Хочешь активной жизни в вузе -  будь в профсоюзе!» 
прошел 30 сентября в актовом зале корпуса «Д». 
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Торжественное открытие пятой, юбилейной 
межвузовской школы профсоюзного актива  
«Поколение П» (ШПА) состоялось 8 октября 
в круглом зале корпуса «А» и собрало более сотни 
участников.   

ПАО «Мегафон» и профком КНИТУ 
в лице председателя профкома 
И.Н.Мусина  заключили договор о 
сотрудничестве. Это социальный пи-
лотный среди вузов РТ проект, ко-
торый позволит сотрудникам и сту-
дентам вуза сократить расходы на 
мобильную связь путем подключения 
на специально разработанные для 
КНИТУ тарифные планы «Профсо-
юзный безлимит» и «Профсоюзный 
стандарт». 
«Профсоюзный безлимит» – это па-

кетное предложение, которое вклю-
чает в себя  безлимитное общение в 
сети «Мегафон» Татарстана, а также 

500 минут общения с другими опера-
торами РТ, 3 ГБ Интернета и 3000 СМС 
и ММС по России; абонентская плата – 
всего 240 руб. в месяц.
Отличительными чертами тарифа 

«Профсоюзный стандарт» являются 
отсутствие абонентской платы, по-
секундная тарификация, безлимитное 
общение внутри группы, минимальная 
стоимость минуты (63 коп.), а также 
выгодные исходящие вызовы по Рос-
сии.
Немаловажна также возможность 

подключения на данные тарифы род-
ственников, друзей, знакомых – тех, 
с кем вы чаще всего общаетесь.

0 руб. – на номера «МЕГАФОН»  
Республики Татарстан, 
500 минут на другие мобильные 
и городские номера республики,
3 ГБ интернет-трафика, 
3000 SMS и MMS ПО РОССИИ, 
абонентская плата – 240 рублей.

0 руб. – все входящие,
0 руб. – исходящие внутри группы,
посекундная тарификация,
63 коп. за минуту на любые 
мобильные и городские
номера Республики Татарстан.

По вопросам подключения на данные тарифные планы необходимо обращаться в профком 
КНИТУ по адресу: г.Казань, ул. К.Маркса, 68, А-154, тел. 231-43-23.

Корпоративные тарифы сотовой 
связи для работников 

и обучающихся 
КНИТУ и членов их семей

ТАРИФ «ПРОФСОЮЗНЫЙ БЕЗЛИМИТ» ТАРИФ «ПРОФСОЮЗНЫЙ СТАНДАРТ»

Для всех, кто хочет 

экономить и умеет 

считать деньги, 

профком университета 

совместно с компанией 

«Мегафон» запускает 

специальные 

корпоративные тарифы 

сотовой связи для 

студентов, аспирантов, 

преподавателей, 

работников КНИТУ 

и членов их семей.

«Эстачи» – это новый проект загородной недвижимости. 
Деревня находится в Высокогорском районе, в непосредствен-
ной близости от города, в километре от трассы М7. Удален-
ность от Казани – 14 км. 

Цена – 86000 рублей за одну сотку, участки по 7 соток 
(всего 600000 руб.).
Цена указана с учетом скидки для работников КНИТУ – 

членов профсоюза.
В эту стоимость входят участок категории «Индивидуальное 

жилищное строительство», газификация, вывод водяного колод-
ца на участок, электрификация.
Время в пути – 15–20 мин. от центра города.

Для записи на бронирование земельных участков обращаться 
в профком КНИТУ. 

Деревня Рождествено-1 расположена на берегу Куйбышевского 
водохранилища в Лаишевском районе, по границе автодороги 
Казань – Атабаево, удаленность от Казани – 38 км.
Стоимость участков – 360000 руб. за 10 соток. 
Предоставляется рассрочка оплаты сроком до 6 месяцев.

В первый день октября, в Международный день 
пожилых людей, в университете чествовали мудрых 
и зрелых – представителей старшего поколения, 
ветеранов университета.    

Вы нужны нам!

В  круглом зале собрались более 
двухсот бывших и нынешних со-
трудников вуза солидного воз-
раста, которых приветствовали 

и поздравляли представители админи-
страции, профсоюзной организации, со-
вета ветеранов и, конечно, студенты. 
В адрес героев дня прозвучали слова 
признательности и благодарности за 
многолетний неустанный труд, большой 
вклад в развитие вуза и воспитание мо-
лодежи. Был отмечен ряд сотрудников, 
которым присвоено звание «Почетный 
ветеран КНИТУ». В зале прозвучало 
много песен и стихов, проникнутых ду-
шевной теплотой и оптимизмом, в ис-
полнении студентов и самих ветеранов. 
Международный день пожилых людей 
отмечается уже 25 лет, с 1990 года, 
когда по решению Генеральной Ассам-
блеи ООН этот праздник был признан 
во всем мире. В 1992 году его утвер-
дил и Верховный Совет Российской Фе-
дерации. И с тех пор ежегодно осенней 
порой мы отдаем дань уважения и при-
знательности тем, кто все силы и зна-
ния отдал своей стране и народу.

Открывая волнительную встречу поко-
лений, проректор по социальной и вос-
питательной работе Л.Н.Абуталипова 
отметила, что само слово «пожилой» 
не соотносится с лицами людей, со-
бравшихся сегодня в зале, – препода-
вателей и сотрудников, которые очень 
много сделали для вуза, своих детей 
и семей. «Вы нам нужны, – отметила 
проректор. – Нужны студентам и тем, 
кто сегодня работает над развитием 
вуза. Вы – наша основа, опора универ-
ситета!»

«Что для нас значит этот праздник? – 
задал вопрос профессор В.П.Барабанов. – 
Для моих сверстников – это благодар-
ность судьбе за то, что мы живы, для 
тех, кто моложе, – возможность прий-
ти в родной вуз и встретить друзей». 
Вильям Петрович говорил о том, что 
2015 год для вуза стал особым: он был 
не только годом празднования 70-летия 
Победы, но и 125-летия университета, 
история которого – это прежде всего 
жизнь и дела людей, личный вклад каж-
дого сотрудника. 

ВНИМАНИе члеНоВ ПроФсоюзА!

Предлагаем земельные участки для жилищного 
строительства в районе деревень Рождествено1 и Эстачи. 

Материалы для «Колонки профкома» подготовила Елена Яшина, председатель информационной комиссии профкома 

В этом году в мероприятии, 
помимо студентов КНИТУ, 
принимали участие активи-
сты Казанского энергетиче-

ского университета, а также Казан-
ского (Приволжского) федерального 
университета. К(П)ФУ присоединил-
ся к школе профсоюзного актива 
впервые. Добро пожаловать, ребя-
та!
Еще до начала торжественного 

открытия новоиспеченным участни-
кам были показаны видеоролики о 
буднях школы. По улыбкам ребят 
было видно, что они не пожалели о 
своем присоединении к такой боль-
шой и дружной семье, как «Поко-
ление П».
С приветственным словом на от-

крытии выступил заместитель пред-
седателя профкома КНИТУ по ра-

боте со студентами и аспирантами 
Динар Хафизов.
Олег Новоженин, исполнительный 

директор «Поколения П», сменив 
его на сцене, рассказал подробнее 
о том, что ждет участников такого 
уникального проекта.
После этого студентам был показан 

видеоролик о компетенциях лидера и 
участника проекта от кураторов шко-
лы профсоюзного актива.
«Надеемся, что мы сможем дока-

зать вам, что нет ничего невозмож-
ного. Главное – делать шаги навстре-
чу своей мечте. Совершенствуйтесь, 
развивайтесь, прогрессируйте. Стань-
те частью чего-то большего». 

Юлия Уткина, 
пресс-центр студенческой

 секции профкома 

«Поколение П» - 
главное событие 

осени

• Кураторы ШПА.
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Недавно в вузе было 
учреждено звание «По-
четный ветеран КНИТУ», 
которого удостаиваются 
те, кто много лет добро-
совестно и эффективно 
работал на благо уни-
верситета. Соответствую-
щие значки вручаются во 
время торжественных и 
праздничных мероприя-
тий. В этот день профес-
сор В.П.Барабанов по-
здравил с присуждением 
звания Ю.А.Бабушкина, 
Н.В.Ветлужскую, М.М.За 
гидуллина, Т.И.Копь еву, 
Л.М.Седову, А.Р.Шварц
ман, С.Э.Юцмюца. Каж-
дый из этих известных 
в университете людей 
на своем участке рабо-
ты внес большую лепту 
в развитие вуза, будь то 
учебная работа, спорт, 
воспитание молодежи, вы-
ставочная или хозяйствен-
ная деятельность.
От имени профсоюзной 

организации старейших 
сотрудников вуза тепло 
поздравила Е.Н.Яшина, 
председатель информаци-
онной комиссии профко-
ма.
Ветеранская организа-

ция КНИТУ, самая боль-

шая среди вузов респу-
блики, включает сегодня 
1076 человек (из них 
12 участников Великой 
Отечественной войны, 7 
блокадников Ленингра-
да, 79 тружеников тыла, 
13 участников локальных 
военных конфликтов, 450 
«детей войны»). 450 вете-
ранов продолжают трудо-

вую деятельность. Органи-
зация в состоянии решать 
серьезные воспитательные 
и патриотические задачи. 
Например, в этом году 
к юбилею Победы была 
выпущена вторая книга 
«Дети войны» – за эту 
работу собравшиеся горя-
чо поблагодарили ее соз-
дателей. А.А.Понкратов, 
председатель совета ве-
теранов КНИТУ, передал 
поздравления от Рескома 
ветеранов войны и воен-
ной службы, ветеранских 

организаций города и Ва-
хитовского района.
Алексей Александрович 

отметил также большую 
заботу администрации 
вуза о ветеранах, кото-
рые получают материаль-
ную помощь (кстати, са-
мую большую в республи-
ке), совершают поездки в 
Болгар, Свияжск и другие 
исторические места, посе-
щают музеи и театры.
«Желаю всем нам жить 

в труде, окруженными 
заботой близких, чтобы 

нас любили дети и внуки! 
Давайте не будем разоб-
щаться!» – призвал он со-
бравшихся в заключение.
Фузания Галямовна Ку

леева, проработавшая мно-
го лет на кафедре высшей 
математики, исполнила ли-
рическую песню на татар-
ском языке.
Незапланированным бы-

ло выступление Розы Ми
хайловны Мусиной: она 
прочитала свое шуточное 
стихотворение об умении 
пожилых людей получать 

большое удовольствие от 
жизни и никогда не уны-
вать.
Эмоционально и красиво 

старшее поколение поздра-
вили студенты. Вела концерт 
красавица-ведущая Руфина 
Рахимова, музыкальный по-
дарок – песни «Отчего так 
в России березы шумят?» 
и «Кабы не было зимы», 
душевно исполненные в 
сопровождении гитары, – 
преподнесла студентка Ин-
ститута полимеров Любовь 
Яшина.
Зал также покорило пла-

стическое мастерство тан-
цевального дуэта «Либер-
ти».
Вокальную композицию 

«Соловушка» очень задор-
но исполнила одетая в яр-
кий русский национальный 
костюм Кристина Колеух.
«Низко кланяемся, жи-

вите долго, вы нужны нам, 
ведь вы – наша история, 
наши радости и победы», – 
этими словами ведущей 
был завершен торжествен-
ный вечер, после которого 
гости разошлись по своим 
родным кафедрам и от-
делам. Каждого ветерана 
ждали подарок и денежное 
пособие.

Вместе с пред-
с тавителями 
Правительства 
р е с п у б л и к и , 

руководством вуза и 
лицея он побывал на 
уроках, в комнатах 
отдыха интерната, со-
вместно с лицеистами 
поучаствовал в про-
ведении химических 
опытов и даже подтя-
нулся на перекладине 
в спортзале.

Детского омбуд-
смена встретили уча-
щиеся лицея в синих 
классических манти-
ях. О достижениях 
юных татарстанцев в 
олимпиадном движе-
нии, системе раннего 
выявления и стиму-
лировании талантов 
доложили замести-
тель министра обра-
зования и науки РТ 
Ильдар Мухаметов и 
заместитель Премьер-
министра РТ Василь 
Шайхразиев. Итог 
этой работы – третье 
место Татарстана в 
олимпиадном движе-
нии после Москвы и 
Санкт-Петербурга, зо-
лотые и серебряные 
победители междуна-
родных олимпиад.

Члены Правитель-
ства представили 
Павлу Астахову ли-
цей как удачный при-
мер интеграции с 
профильным универ-
ситетом. Ректор КНИ-

ТУ Герман Дьяконов 
рассказал о попечите-
лях лицея, среди ко-
торых – представите-
ли крупнейших пред-
приятий, в том числе 
«ТАНЕКО», Газпром, 
которые помогают 
формировать хоро-
шую учебную базу с 
новейшим оборудова-
нием, а также о си-
стеме профильной ра-
боты вуза с 370 под-
шефными школами, 
летней школе юных 
химиков «Орбиталь». 
«Качество химическо-
го образования в на-
шей республике силь-
но отличается от рос-
сийского», – заключил 
Герман Сергеевич.

После этого гости 
во главе с Павлом 
Астаховым заглянули 
на уроки химии, био-
логии, английского 
языка, физкультуры. 
Смело и со знанием 
дела лицеисты расска-
зывали о разных спо-
собах очистки нефти, 
предлагая свои соб-
ственные. Во время 
посещения бассейна 
и спортзала участни-
ки встречи говорили 
о нормах ГТО, важ-
ности популяризации 
среди детей спорта 
и здорового образа 
жизни. В доказатель-
ство Павел Астахов 
и Василь Шайхразиев 
не удержались и по-

казали учащимся свои 
хорошие спортивные 
навыки, подтянувшись 
более десяти раз на 
перекладине. Посмо-
трели визитеры и на 
футбольное поле и 
спортивные площадки 
с искусственным по-
крытием во дворе ли-
цея. «Это очень пра-
вильно, в СССР, когда 
мы росли, спортивные 
площадки были вез-
де», – заметил Павел 
Астахов.

На уроке английско-
го языка гостям рас-
сказали об участии 
лицеистов в междуна-
родных программах по 
изучению этого пред-
мета через культуру 
различных стран.

В химическом клас-
се Павла Астахова 
познакомили с про-
фессором Петром 
Гуревичем, более 40 
лет возглавляющим 
«Орбиталь». Здесь 
ребята под руковод-
ством учителя химии 
Юлии Александров
ны показывали та-
кие занимательные 
эксперименты, как 
«химические спич-
ки», процесс кислото-
основного титрова-
ния, «искусственная 
кровь», в которых с 
удовольствием поуча-
ствовал и детский ом-
будсмен.

На уроке химии 
в 10-м классе перед 
изучением органики 
ученики повторяли 
основы неорганиче-
ской химии, а в ма-
тематическом классе 
изучали теорию веро-
ятности в статистике. 
Кстати, когда разговор 
зашел о «Тихом Доне» 
(ученые-статистики до-
казали безусловное 
авторство Шолохова), 
знаменитый адвокат 
поставил всех в тупик, 
спросив о фамилии 
главной героини Акси-
ньи: оказывается, она 
была Астаховой.

С большим интере-
сом делегаты побы-
вали на уроке биоло-
гии в 8-м классе, где 
изучались достижения 
этой научной дисци-
плины, которые при-

меняются в медицине. 
В двух газпромовских 
классах лицеисты 
продемонстрирова-
ли результаты своих 
проектных работ: во-
дородный двигатель, 
альтернативный ис-
точник энергии биоэ-
танол, модели, создан-
ные на 3D-принтере. 
В классе компании 
«Иокогава» ученики 
9-х и 11-х классов во 
главе со студентом 
КНИТУ, стобалльни-
ком ЕГЭ по химии 
Альбертом Абдулли
ным показали осво-
енные ими программы 
моделирования техно-
логическихпроцессов 
на предприятиях неф-
тегазопереработки, 
вплоть до возможно-
сти смоделировать от-
дельные агрегаты.

Одобрил омбудсмен 
и удачную форму ре-
бят, их галстуки.

В завершение встре-
чи Павлу Астахову и 
остальным ее участ-
никам продемонстри-
ровали творческую ла-
бораторию лицеистов: 
в актовом зале уча-
щиеся исполнили гимн 
лицея, вокальное трио 
девушек задорно спело 
песню ABBA. Директор 
лицея Лилия Ибрашева 
преподнесла гостю па-
мятный сувенир и его 
портрет кисти юных 
химиков.

Визит Павла Астахо-
ва и сам лицей вызва-
ли большой интерес у 
казанских и татарстан-
ских журналистов. В 
интервью телерадио-
компании «Казань» 

ректор Герман Дья-
конов подчеркнул, что 
оборудованию лицея 
сегодня может поза-
видовать любая школа. 
Помимо Газпрома и 
«Иокогавы», практиче-
ски все предприятия 
Казани задействова-
ны в деле подготовки 
лицеистов и студен-
тов КНИТУ. Герман 
Сергеевич отметил и 
высокое качество пре-
подавания в лицее: 
кроме штатных препо-
давателей, уроки ведут 
университетские про-
фессора. Детям здесь 
интересно, они моти-
вированы. Недаром 70 
процентов из них за-
тем поступают именно 
в наш университет.

Алла Кайбияйнен, 
фото автора и

Александры Гольцовой

Лицей-интернат для одаренных детей 
им. П.А.Кирпичникова с углубленным изучением 
химии при КНИТУ в начале сентября посетил 
уполномоченный при Президенте России
по правам ребенка Павел Астахов.

Детский омбудсмен в гостях у лицеистов                                  
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Участники «Позитива-62» задавали 
неожиданные вопросы организатору.
Нан (посторонний). – Вы  коллекти-

вист или индивидуалист?
С. – В разных обстоятельствах мо-

гут проявляться и те, и другие черты. 
Я предпочитаю общество совестливых 
индивидуалистов обществу бессовест-
ных коллективистов. Бандиты ведь тоже 
коллективисты. И пираты тоже коллек-
тивисты. Мафиози – коллективисты. И 
члены национал-социалистической пар-
тии Германии были коллективистами. 
Почти все выдающиеся образцы ис-

кусства и большинство свершений в чи-
стой науке – заслуга индивидуали-стов. 
Были случаи в химии, когда  плодотвор-
но на равных сотрудничали двое. Вот, 
были литераторы Ильф и Петров. Это 
редкие исключения, когда два Коперни-
ка сходились вместе.
Коллективисты не являются пере-

довой движущей силой человечества. 
Им пристало, например, кричать «Ал-
лах акбар». Или писать «Народ и пар-
тия  едины». А те, кто делает ставку 
на величие каждой ЛИЧНОСТИ – они 
побеждают, при условии, что личности 
эти совестливые. То есть у них есть, и 
ген коллективизма тоже.
Ну, а если ты – рыбёшка 
нестандартного посола
и желаешь хоть немножко 
порезвиться в жизни СОЛО?
Без союзов и собраний,
без сообщества соседей...
– Будешь согнут в рог бараний,
 будешь сослан в край медведей.
Идиятуллин З.Ш. – Всегда ли вы ду-

мали, что А.Аракчеев был очень хоро-
шим государственным служащим?
С. – Стал так думать после того, 

как прочёл всю литературу о нём, до-
ступную в Интернете. Современники 
из круга литераторов были к нему не-
справедливы. Пушкин в конце жизни 
изменил своё отношение к нему.
Бажанов В.А., проф., гость. – Ин-

теграл берут. А за что, непонятно?
С. – В разных случаях по-разному. У 

вопроса чую политическую аллю-зию. В 
одной епархии могут взять ни за что, 
во второй за шкирку:)). В третьей – ещё 
надо выяснять.  Иногда по делу. А иной 
раз он и не берётся.
Яо Л.М., проф. – Но вы-то что по-

лучаете от этих семинаров? 
С. – Получаю  жизненный тонус,  

удовольствие, радость жизни.   
Деев М., студент – Как сделать так, 

чтобы  жить хорошо?           
С. – Я в трансе. Не очень чётко 

задан вопрос. О себе, что ли, идёт 
речь? Очень многое зависит от психо-
логического настроения человека. Как 
он воспринимает себя в этом мире.  
Нищие в Индии рады жизни. А милли-
ардер бесится от того, что жена ему 
изменяет. Главная фишка тут во внут-
реннем устройстве «души» человека.
Ид.  – День празднования юбилея  

нашего института совпал с нашим се-
минаром. Вы соглашаетесь с тем, что 
мы достойно представляем праздно-
вание нашего института?
С. – Тут и поскользнуться можно. 

Если я соглашусь с этой мыслью, то по-
дам двум коллегам повод сказать: это 
свидетельствует, что вы ведёте себя 
нескромно. Я им ответил. Упомя-нул 
семь фактов, а читатель пусть де-лает 
вывод, к кому более относится эпитет  
скромность – ко мне или к каждому из 
этих двух любезных коллег. Покажу вам 
четыре тома отчётов, сделанных по на-
шему семинару. Это оригинал-макеты.
Давайте поступим так. Если вы счи-

таете, что наш семинар вписывается 
в торжественные мероприятия, посвя-

щенные 125-летию вуза, то покажите 
5 пальцев. Если считаете, что  это так 
в небольшой мере, то 4 пальца, если 
не знаете, что и сказать - 3 пальца. 
Если сомневаетесь, то 2 пальца. А если 
считаете, что наш семинар никакого от-
ношения к юбилейным торжествам, по-
священным 125-летию,  не имеет – то  
один палец.     
Результат: 1 1 5 1 1 3 5 5 3 1 5 3 5.
Вопрос двусмысленный. Если  спра-

шивать о юридической стороне дела, то 
верен ответ 1. А с сущностной стороны 
м.б. верен ответ 5. Потому-то трое не 
знают, что сказать.  
Капитонов А.В., студент – Можно 

ли доказать отрицающее утверждение? 
Например, что нет Деда Мороза? Как 
это сделать?
С. – Повторю исторический экс-курс. 

Приехал в СПб Дидро. Пригла-сили на 
диспут с ним самого умного в Рос-
сии человека – Эйлера. «Есть бог, или 
нет его?» Эйлер написал коро-тенькую 
красивую формулу и сказал: – Боже-
ственно. Возражайте. Дидро обалдел, 
обратился к Екатерине: – Можно ли 
мне уехать из России?  Вот на такие 
вопросы  я тоже не знаю, чем от-
ветить.    

ЕЕ (гость). – Я историк. 
В чём, конкретно, состоит 
подвиг Мусы Джалиля, за 
что его наградили званием 
Героя Советского Союза? И 
без него тоже  многие вели 
подпольную работу. И своими 
стихами чего он добился?
С. – склоняюсь к тухло-

сти вопроса.  Я не историк. 
Пробавлялся только теми 
сведениями, которые были 
в со-ветской или российской 
прессе. Ничего другого я не 
знал. Из полученных мною 
сведений я делаю вывод, 
что М.Джалиль – вполне до-
стойная личность. Одна из 

многих личностей, которых стоило от-
метить.  Официальная  слава – кому  
больше досталась, кому  меньше – это 
дело третье, девятое, десятое. И не в 
этом  суть. Поэтому  я не думаю, что 
стОит мусолить эту тему: достоин или 
не достоин. Будем посмертно чтить это-
го человека. Только и всего.
Гамаюрова В.С., проф. – Какой ком-

позитор писал такую музыку, что всё 
живое оживало? Коровы давали больше 
молока.
С. - Я  думаю – Россини?
Гамаюрова. – Нет, это Моцарт.
Григер В.А. (гость) – Является ли 

идея «ПОЗИТИВов» полностью Ва-
шей (оригинальной), или что-то было       
где-то позаимствовано?
С. – От начала до конца всё при-

думано мною. Никаких прямых анало-
гов я не знаю.
Деев М. – Непонятно, зачем эта кар-

тина Саврасова с этими грачами? 
С. – Передано настроение. Картина 

заслуженно популярна. Трогательная.
Усманов Р.А. 
В нашем вузе «Позитив»,
он ведёт к победам,

Ободрительный мотив
молодым и дедам.
Чтим мы этот амулет 
в вёдра и в ненастье.
Пусть живёт он много лет 
и приносит счастье. 

Очень глубокое впечатление про-
извела на меня книга организатора 
«Живи и мысли!». Он говорит: «Вот 
вам, берите». Это великолепно…  
А как вы отбирали участников се-

минара? Вы приглашали заведующих 
кафедрами? 
С. – Стремился оповещать всех, 

вне зависимости от личных взаимо-
отношений. Никакие симпатии или от-
сутствия симпатий не влияли на мои 
оповещения. Очень редко приглашал.
Раза три я получил реакцию, из ко-

торой следовало, что я им надоел. В 
этих случаях я прекращал оповеще-
ние. Изъял из списка рассылок также 
и те три десятка адресатов, которые 
трижды подряд никак не откликались 
на мои извещения или отчёты.  Остал-
ся список из около 70 адресов. 
Усманов Р.А. – Но почему опове-

щённые не приходили на эти велико-
лепия?
С. – Есть несколько причин. Пер-

вая из них – мы все очень сильно 
за-няты множеством разных дел и за-
бот.  Вторая – расписание  занятий со 
студентами часто противоречило рас-
писанию «Позитива».

Третья – не каждому человеку нра-
вится наш стиль. Своеобразие не спо-
собствует тому, чтобы любой человек 
возжелал участвовать в наших ини-
циативах. А набиваться быть милым 
всем и каждому не надо. Вот кол-
лега, корифей научного менеджмен-
та, сообщил мне, что он не является 
моим единомышленником и имеет 
право сообщить своим подчинённым 
о том, что считает их посещение этих 
меро-приятий нежелательным.
Гамаюрова В.С. – Почему вы го-

ворите, что это – последний ваш се-
минар?
С. – Обнаружилось, что он не по-

следний, а, надеюсь, что предпослед-
ний.  В среду 2 сентября в 18 часов  
предоставляю возможность каждому 
желающему подойти к кафе «Нине-
вии», и я там перед входом в кафе 
подарю как всегда каждому участнику 
наших семинаров четвёртый выпуск  
альбома. Я их издаю не за счет вуза, 
но всегда прохожу официальные  ин-
станции. Эти альбомы – официальные 
издания нашего КНИТУ.
Гамаюрова. – Ну, ладно, а почему 

всё же 2 сентября будет последним?
С. – Всё на свете  должно кончать-

ся. Актриса М. Бабанова в возрасте 
60 лет всё ещё играла роль Тани, 
которой в начале пьесы Алексея Ар-
бузова  было лет 18. Она не догада-
лась вовремя уйти. Шесть лет назад 
я оказался в ситуации, когда увидел, 
что продолжать преподавание в той 
обстановке мне стало нравственно 
неприятно. Я сам принял решение: 
«Прекращаю». А силы во мне были 
(да и есть) вовсе не на исходе. Не 
желал в той атмосфере находиться 
дальше. 
Катаракта – это третья причина.
Четвёртая причина такова. Ни разу 

ни один из 62-х семинаров не сорвал-
ся вследствие неявки слушате-

лей. Дважды были случаи – пришли 
двое. Но я не хочу быть свидетелем 
того, что вдруг никто не придёт.  
Вы хорошо знаете, что я как был, 

так и остался самостоятельно мысля-
щим и независимым человеком. Не 
прогнулся ни под одного начальни-
ка... 
Усманов Р.А. – А вот была у вас 

«Инициатива»...
С. – Да, я провёл 9 всероссийских 

совещаний. Из них последние четыре 
я организовал и провёл сам в един-
ственном числе без единого помощни-
ка. После той «Инициативы» заимел 
по всей стране обширную сеть сочув-
ствующих мне преподавателей ВШ.
Деев М. – Но что заставляло по-

сторонних людей приезжать в Ка-
зань? Какова подоплёка?
С. – Она в том, что я чрезвычайно 

необычно, всегда нестандартно под-
ходил к написанию рассылаемых пи-
сем. Пишу их почти всегда НЕ под 
ко-пирку, а с выдумкой, с изюмина-
ми. Посторонние люди удивляются: 
«что это за человек, который написал 
мне ТАКОЕ нестандартное письмо?» 
Это и давало такой эффект. Я пишу 
более откровенно, 
более прямолинейно,  
вроде  бы  честнее, 
правдивее,  нередко 
с юмористически-
ми отклонениями. И 
этим иногда вызывал 
шок или отторжение. 
Однажды  такой шок 
я вызвал у крупного 
московского мини-
стерского чиновника. 
Он приехал к нам и 
убедился в том, что 
я вовсе не крокодил. 
Меня даже  вызы-
вали на ковёр  для  
разноса, 

но убеждались, что разноситьто и не-
чего. Умный человек отличает дру-
жественные подначки от злостного 
издевательства.
Хорошо знаком с двумя моими 

корреспондентами, сочинителями не-
стандартных писем –   В.Ф.Шаталовым 
и  С.Н.Фединым.
Бронштейн М.Д. (кафедра ВМ) – 

За Министра я ягодку есть не хочу.
С. – У нас всё добровольно.
Усманов Р.А.  – А некоторые за-

ведующие  всё же приходили на «По-
зитив».
С. – Да,  больше дюжины.
Шафигуллин М.С., студент – Ваш 

семинар нужен людям, человека не-
редко посещает депрессия. А  на этих 
семинарах она как-то рассасывается. 
Будет ли у вас преемник?
С. – Повториться в другом обли-

чье? – Не выйдет. Придут другие вре-
мена, взойдут иные имена. Но смею 
думать, что четыре тома «Позитива» 
переживут почти все другие труды 
<...>.  Нескромная дума? Ау, господа 
потомки!  Ваш ход, опровергайте!
С диктофона расшифровал и со-

кратил  ВВС
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Асгат Мазитович Хазрятов долгие 
годы работал в нашем вузе начальни-
ком РИО. Он старше меня на два го-
да. Лет десять назад он уехал из Ка-
зани в город Донецк Ростовской обла-
сти. Не путать с Донецком - бывшим 
Юзовкой-Сталино. И вот он приехал в 
Казань на три дня. Мы сидим на ска-

меечке вблизи двора моего дома.
Хз. - Ну как вам события на Укра-

ине?
С. - И не говорите. Лет десять на-

зад я эти события хотя и смутно, но 
предсказывал в переписке с моим то-
варищем, проживающим в Харькове. У 
меня есть четыре независимые точки 
информации из этого города. Интел-
лигенция там раскололась на два не-
примиряемых лагеря. Для того чтобы 
не потерять друзей, те харьковчане, 
которые не разделяют убеждений за-
падных украинцев, в большинстве слу-
чаев помалкивают и не высказывают 
вслух своих симпатий к России, да 
даже и к ее нынешнему курсу. Они 
расценивают лозунги своих западен-
цев как завирально-амбициозные, а не 
реалистические. Амуниции у кондовых 
украинцев несравненно меньше, чем 

амбиций. Их незалежность от России 
покоится на недопонимании ими своей 
глубокой экономической зависимости 
от нашей страны.
Хз. - Наш городок сейчас наводнен 

беженцами с востока Украины.
С. - Ну и как вы сравниваете со-

временную жизнь с тем, что было лет 
30 назад?
Хз. - Сейчас стало гораздо хуже. 

А современные деятели как-то не по 
мне.
С. - Мой вопрос многосмыслен. Я 

отвечаю на него диаметрально. Сей-
час мне дышится легче, чем 30 или 
тем более 60 лет назад. Я тоже не 
из когорты тех, кого называют самыми 
умными «преуспевантами». Но разве 
мог я нечто подобное сказать вслух 60 
лет назад? Еще 25 лет назад комму-
нисты не разрешали мне купить для 
своей дочери квартиру. Вот и получи-
лась разной судьба двух дочерей. Мо-гу 
ли я после этого любить деятелей, пре-
данных коммунистическим поряд-кам?
Вот маленький штрих. Весной 1914 

года был проведен всенародный опрос 
жителей Крыма. С кем они - с Украи-
ной или с Россией - желают единения? 
Справедливо ли в европейской и в 
иной западно ориентированной прессе 
этот референдум критиковали как не 
соответствующий неким современным 
стандартам? Все познается в сравне-
нии. Вспомните, шла ли речь хоть о 
каком-нибудь референдуме во време-
на коммуниста Хрущева?
По законам Сталина,
как вагон ставриды,
царственно подарены
люди из Тавриды.
Это куплет из моей поэмы 1991 

года. Я черпаю разнородную инфор-
мацию только из многих источников 
через Интернет и никогда не смотрю 
ТВ.
Хз. - У меня дома, в Донецке, уже 

скопилась небольшая библиотечка из 
подаренных мне ваших книг. Есть да-
же с лестной дарственной надписью, 
что, мол, из нескольких тысяч сотруд-
ников вуза я один пришелся вам по 
сердцу или по душе.
Хотел бы встретиться с моей пре-

емницей на посту начальника РИО Ро-
зой Зиннатовной Хайрутдиновой.
А с кем вы теперь общаетесь? Ка-

ков круг ваших близких?
С. - Все умерли или исчезли. Мои 

контакты с близкими мне людьми сгу-
стились в Интернете. Я веду активную 
переписку. С 2013 года проводил не-
тривиальный семинар «ПОЗИТИВ». По-
следнее его заседание было пять дней 
назад. Оно проходило в кафе, и поэто-
му на этот раз я обязан был точно 
знать, кто туда придет. Приглашал не 
всех подряд, а только тех, кто заранее 
оповестит меня о том, что он желает 
прийти. И вот там один из пришед-
ших оказался непредвиденным лицом. 
Он историк. И задал мне этот исто-
рик «тухлый» вопрос. Стихотворение 
М.Джалиля «Варварство» описывает 
расстрел карателями женщин и детей. 
В этом стихе нет прямых указаний 
на место и время события. Но в ре-
марке сказано, что это из пьесы 1919 
года. Джалиль писал это, когда сидел 
в германской тюрьме. Может быть, он 
вставил эту ремарку в конспиративных 
целях? Но тот участник «ПОЗИТИВА-
62» выдвинул версию, что речь идет о 
зверствах Гражданской войны. Вы что-
либо об этом знаете?
Хз. - Знаю, что красные каратели в 

1919 году привязали татарского дере-
венского интеллигента к коню и погна-
ли его вскачь. А эту жертву конь воло-
чил по земле. Зверство.
Как сейчас поживает РИО вуза?
С.- Все устаревшее оборудование 

давно заменили на современное элек-
тронное. Цветная печать.

Два года назад руководить РИО по-
ставили молодого мужчину. Я тогда же 
с ним познакомился и пригласил посе-
тить наш «ПОЗИТИВ». Новый начальник 
очень любезно сказал, что непременно 
придет. Никто его за язык не тянул. 
С тех пор я оповещал его еще много 
раз. Он ни разу не пришел. В обществе 
изменились представления о том, что 
такое обязательность.
Хз. - А вот обо мне не забывают. 

На 9 Мая всегда присылают некоторый 
денежный перевод.
С. - Я с 1931 года. И по каким-то 

постановлениям приравнен к лицам, на-
терпевшимся бедствий во время ВОВ. 
Однако, я-то знаю, что лично никак в 
те годы не пострадал. И потому мне со-
вестно было бы принимать эти воинские 
знаки внимания. Я отказался их полу-
чать. Вот ведь вы почему-то отказались 
защищать кандидатскую диссертацию?
Хз. - Щепетильность. Ну какие там 

открытия я сделал? Как я буду носить 
эти титулы и звания? Нет, это было бы 
не по моей совести.
А вот я помню, что ваша младшая 

дочь окончила наш вуз.
С. - Сейчас уже ее сын учится в 

КНИТУ на первом курсе.
К нам нежданно-негаданно подходит 

мой внук Сергей Пивоваров.
Пи. - Я иду с экзамена по геодезии. 

Получил оценку 4.

Авторские страницы профессора Владимира Скворцова
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На региональном рынке труда 
очень востребованы выпускники 
этого факультета, обладающие 
двойной компетенцией: основ-

ной – инженерного профиля и дополни-
тельной – социогуманитарного профиля. 
У многих успешная профессиональная 
карьера состоялась благодаря всесторон-
нему и высокопрофессиональному обу-
чению на ФДО. География распростра-
нения достаточно широкая. Например, 
Лилия Иванова – руководитель между-
народных образовательных программ в 
одном из университетов Москвы. Эль
вира Валеева, Мария Гаранина, Инна 
Храмова – доценты кафедры иностран-
ных языков в профессиональной ком-
муникации КНИТУ. Инна Городецкая – 
доцент кафедры инженерной педагогики 
и психологии КНИТУ, автор и продюсер 
международного фестиваля современной 
культуры в Казанском Кремле Kremlin 
LIVE, Роман Куприянов – доцент ка-
федры социальной работы, педагогики и 
психологии КНИТУ. Наталья Савиных ра-
ботает в одном из университетов Велико-
британии по специальности «Биотехноло-
гия». Наиль Набиуллин трудится в меж-
дународной неф тяной компании «ЮОП» 

в США. Кроме того, наши выпускники с 
удовольствием продолжают сотрудничать 
с нами, преподают на ФДО.
Наиболее популярны на сегодняшний 

день на факультете такие программы, как 
управление персоналом, менеджмент ор-
ганизации, маркетинг, правовые основы 
хозяйственной деятельности, экономика 
и управление на предприятии, профес-
сиональный перевод (английский, фран-
цузский и немецкий языки), психология, 
педагогика, информационные технологии. 
На данные программы еще продолжается 
набор на этот учебный год. Обучение – 
по внебюджетной форме, занятия – по 
вечерам. По окончании выдается серти-
фикат, диплом о профессиональной пере-
подготовке, дающий право на ведение 
профессиональной деятельности, который 
утвержден ученым советом КНИТУ. Ждем 
вас в деканате ФДО, ул. Попова, 10, ауд. 
Г-404. 
Поздравляем всех выпускников с успеш-

ной карьерой и приобретением востребо-
ванной профессии и желаем успехов! 
А студентам – блистательной в будущем 

карьеры и удачи во всех начинаниях!
Фарида Шагеева, 

декан ФДО

В прошлом году факультет дополнительного образования 
(ФДО) отмечал свое двадцатилетие. За эти годы тысячи 
студентов получили параллельно с основной специальностью 
дополнительное профессиональное образование. Студенты 
ФДО активные, целеустремленные, постоянно развивающиеся, 
с широким кругом интересов. 

РРассказы ведущих, 
фильмы о жизни 
университета пока-
зали, каким может 

быть путь к настоящему 
жизненному успеху, на 
примере лучших студентов, 
учителей и учеников школ – 
партнеров КНИТУ
О том, что КНИТУ – 

один из лучших вузов 
России, убедительно гово-
рили на протяжении всего 
праздника ведущие Али
на Якупова и Дмитрий 
Юдин. Присутствующим, 
среди которых было более 
1000 школьников со всего 
Татарстана, показали не-
сколько впечатляющих ро-
ликов. Первый из них был 
посвящен КНИТУ, второй 
презентовал химический 
лицей для одаренных де-
тей, а в третьем расска-
зывалось о 125-летнем 
юбилее вуза. Поздравить 
учащихся пришли замести-
тель министра промышлен-
ности и торговли РТ Ал
маз Хусаинов и директор 
технопарка «Идея» Сергей 
Юшко, которые пожелали 
им дальнейших успехов 
уже в стенах технологиче-
ского университета.
Смягчили серьезность 

видеосюжетов творческие 
подарки студентов КНИТУ,  

в том числе факультета 
среднего профессиональ-
ного образования (ФСПО): 
Аделины Миннибаевой, 
Анны Рожиной, Регины 
Вердеревской, шоу-театра 
«Старпс», команды чир-
лидеров КНИТУ и других. 
Однако праздник не был 
бы полным без церемо-
нии награждения тех, кто 
достиг настоящего успеха. 
Первыми на сцене чество-
вали лучших студентов 
СПО: Аткех Жаклин Ху-
сейн, Сиротину Анастасию, 
Скворцова Никиту, Гайсину 
Айгуль, Леснова Дмитрия, 
Галлямову Алину и Юсупо-
ву Наилю. Далее отметили 

и лучших преподавате
лей СПО: В.П.Мамыкину, 
М . М . Г р е б е н щ и к о в у , 
Ю.В.Те   рехину, Е.В.Кря-
кунову, Г.Ш.Сабир зянову, 
Ф.Г.Маннанову. Награды 
нашли студентов, которые 
внесли весомый вклад в 
празднование 125-летия 
университета. Это Кадрия 
Бугрова, Леонид Ефимов и 
Екатерина Ямбаршева.
Затем на сцену пригла-

сили лучших школьников, 
отличившихся в конкурсах 
и олимпиадах. Были назва-
ны победители Поволжской 
межрегиональной олимпиа-
ды «Будущее большой хи-
мии». Ими стали Закирова 

Алсу из лицея-интерната для 
одаренных детей им. ака-
демика П.А.Кирпичникова 
с углубленным изучением 
химии (химический лицей), 
Казаков Роман (лицей №9 
имени А.С.Пушкина Зеле-
нодольска), Харисова Ка-
дрия (химический лицей).
Потом поздравляли по-

бедителей и призеров III 
Республиканского конкур-
са инновационных проек-
тов школьников «Татар
стан – территория буду
щего»: Загритдинову Али-
ну и Шаепову Александру 
(лицей №116 г.Казани), 
Юсупову Наилю, Заги-
дуллина Эдгара, Васина 

Алексея, Ершова Рафаэля 
(Казанский технологиче-
ский колледж). Наградили 
лучших в конкурсе циф
ровых образовательных 
ресурсов по химии – Со-
колова Георгия (гимназия 
№122 имени Ж.А.Зайцевой 
г.Казани), Абдуллазянову 
Гульшат (татарская гимна-
зия №11 г.Казани).
Поздравили также более 

15 школьников-победителей 
конкурса «Нобелевские 
надежды КНИТУ – 2015», 
представляющих школы 
все го Татарстана.
В конкурсе «Наука без 

границ» победили Царёва 
Александра (Васильевская 
кадетская школа №1 Зеле-
нодольского района), Са-
дреева Ляйсан и Латыпова 
Ралина (ФСПО КНИТУ).
Особое внимание было 

уделено педагогам – побе-
дителями конкурса по под-
держке татарстански х учи-
телей химии «Все гра ни хи
мии». Это Г.Ф.Шайдуллина 
(Мурзин ская СОШ Апа-
стовского района), И.Р.Му-
баракзянов (Верхнеошмин-
ская СОШ Мамадышского 
района), З.С.Мухаметзянов 
(Усалинская СОШ Ма-
мадышского района РТ), 
Р.А.Тухватова (лицей №121 
г.Казани (Центр образова-

ния №178). Звание «Лучшая 
школапартнер» по итогам 
2015 года завоевали лицей 
№35 Нижнекамского муни-
ципального района РТ (ди-
ректор – Г.И.Зиятдинова), 
Аксубаевская СОШ №3 
(директор – З.К.Валиева), 
СОШ №54 с углубленным 
изучением отдельных пред-
метов г.Казани (директор – 
Т.Н.Алексеева), гимназия 
№155 с татарским языком 
обучения г.Казани (дирек -
тор – Н.Р.Фазылов).
Проректор по непрерыв-

ному образованию КНИТУ 
Любовь Овсиенко побла-
годарила за сотрудниче-
ство лучших учителей. «Мы 
вместе с вами делаем одно 
очень большое дело – помо-
гаем человеку найти свой 
правильный путь, – ска-
зала, обращаясь к педа-
гогам, Любовь Васильев-
на. – И нет ничего лучше, 
чем найти его у себя на 
Родине». Абитуриентов она 
пригласила в творческую и 
дружную компанию студен-
тов университета, призвала 
задуматься о том, как сде-
лать настоящую карьеру в 
нефтегазохимическом ком-
плексе Татарстана, и поже-
лала каждому найти свою 
дорогу к успеху.

Екатерина Ямбаршева

Найти свой путь к успеху

Традиционный профориентационный праздник нашего университета «Путь к успеху» прошел 9 октября в ГТРК «Корстон». 
Он собрал лучших учителей и школьников Татарстана, творческих и активных студентов КНИТУ. В яркой и зрелищной 
форме старшеклассников познакомили с вузом, приоткрыли окно в волшебный мир науки и творчества, где каждый 
может найти свой путь к успеху.
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Успехи студентов 
факультета дополнительного 
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Екатерина Ямбаршева: 
– «Факультет журнали-

стики» – это общественный 
проект ССА, курс для начи-
нающих журналистов и тех, 
кто хочет попробовать себя 
на этом поприще. Здесь 
студенты технологического 
обучаются азам этого не-
простого ремесла.
Нет, мы не открыва-

ем еще один факультет в 
КНИТУ.  (Кстати, мы часто 
сталкиваемся с вопросами 
о том, является ли «Фак-
жур» еще одним факульте-
том и получат ли участники 
диплом после его оконча-
ния.) Мы – только проект! 
Хотя кто знает, что будет в 
будущем?
Все, чего мы хотим, это 

чтобы наши студенты – ин-
женеры, химики и гуманита-
рии – воплощали свои меч-
ты в реальность, развивали 
журналистские навыки и, 
может быть, стали в буду-
щем достойными представи-
телями СМИ.
Проект включает в себя 

лекции и мастер-классы из-
вестных спикеров и профес-
сионалов своего дела по та-

ким направлениям, как пе-
чатная журналистика, теле-, 
фото-, видеожурналистика, 
SMM, медиа- и блогинг-
менеджмент.
На протяжении меся-

ца мы будем учить перво-
курсников и делать из них 
достойных представителей 

пресс-центра ССА КНИТУ и 
студенческих СМИ в целом! 
Участник проекта Реги

на Бузмакова:
– Началась церемония с 

приветственного слова пред-
ставителя проекта-партнера 
«Инфопоток-Татарстан» 

Иде лии Ахметшиной. Она 
также является обще-
ственным деятелем, чле-
ном Общественной па-
латы при Госсовете РТ, 
послом русского языка в 
мире, аспирантом Институ-
та социально-философских 

наук и массовых коммуни-
каций КФУ.
Иделия рассказала про 

все успешные и массовые 
проекты, которые под ее ру-
ководством организовывал 
«Инфопоток».
После презентации участ-

ники и организаторы сдела-
ли общее фото с гостем.
Во второй части перед 

нами выступили Александр 
Артемьев (руководитель 
пресс-центра ССА и редак-
тор газеты КНИТУ в про-
шлые годы), Екатерина 
Ямбаршева и Ильвина Ха
зиева.
Они рассказали о струк-

туре пресс-центра и объяс-
нили, чем именно мы будем 
заниматься на «Факжуре».
Каждый спикер сообщил 

нам о своих начинаниях и 
победах, стал наглядным 
примером того, к чему нуж-
но стремиться. Все, кто при-
шел в тот вечер на откры-
тие, явно не пожалели, что 
стали участниками проекта. 
Ведь находить и распростра-
нять новую информацию 
всегда важно, а познако-
миться с представителями 
та ких крупных проектов, как 
«Инфопоток», очень приятно. 

Готовили статью Екатерина 
Ямбаршева, ИП, 

Регина Бузмакова, ИХТИ

«Факжур-2015», поехали!

Московская 
международная 
книжная выставка-
ярмарка – один из 
самых масштабных 
книжных форумов 
России. Именно 
на нем в начале 
сентября побывали 
студенты КНИТУ, 
обучающиеся 
по направлению 
«Издательское 
дело».

На ВДНХ были 
предс тавлены 
около 500 изда-
тельств со всей 

России, а также из стран 
ближнего и дальнего за-
рубежья. Также в рамках 
программы состоялись 
250 встреч с известными 
и начинающими автора-
ми, презентации новинок, 
конференции и семинары. 
Участие в таком крупном 
мероприятии принимали 
авторитетные российские 
и иностранные издатель-
ства, типографии и мно-
гие другие организации. 
Наша группа из пяти че-

ловек сразу же окунулась 
в гущу издательского биз-
неса, мир книг, глубоких 
разговоров о литературе 
и будущем. Мы получили 
незабываемые впечатле-
ния от посещения выстав-
ки. Кроме того, удалось 
побывать на презентаци-
ях книг Игоря Савелье
ва «Zевс» и Владимира 
Познера «Прощание с 
иллюзиями». О встрече 
с ним будет напоминать 
совместное фото. Прият-
но удивил мастер-класс 

по ручному производству 
книг.
Запомнилось и посеще-

ние творческой мастерской 
«Ламартис». Это небольшая 
мастерская, где выпускают 
книги ручной работы. Здесь 
мы увидели самых трудолю-
бивых мастеров своего дела 
– они вкладывают в книги 
свою душу и делают это для 
того, чтобы радовать себя и 
окружающих.
Менеджер Мария Супрун 

подробно рассказала нам о 
каждом этапе создания экс-
клюзивной книжной продук-
ции. Она отличается изы-
сканным переплетом ручной 
работы с различными вида-
ми тиснений, оригинальными 
иллюстрациями и дизайном. 
Студенты нашей группы 
увидели, как издаются ру-
котворные авторские кни-
ги, дорогие биб лиофильские 
экземпляры, созданные с 
предельной тщательностью 
и хранящие давние тради-
ции коллекционного книго-
издания.
Благодаря экскурсии в 

книжную типографию «Буки-
Веди» мы узнали, что можно 
занимать ведущие позиции 

на рынке при соблюдении 
традиций в сочетании с со-
временными разработками 
и инновационными техноло-
гиями.
Наше пребывание в Мо-

скве продлилось всего три 
дня, однако мы успели съез-
дить на обзорную экскурсию 
по городу, посетить Кремль, 
Александровский сад, Воро-
бьевы горы, Арбат и другие 
интересные места. Неиз-
гладимое впечатление про-
извел на нас знаменитый в 
Москве Центральный парк 
культуры и отдыха имени 
Горького, откуда нам от-
крылся замечательный вид 
на Москву-реку. Восхитила 
знаменитая Третьяковская 
галерея, где мы увидели 
картины таких известных ху-
дожников, как И.И.Шишкин, 
И.Н.Крамской, А.А.Иванов, 
И.Е.Репин, и других почи-
таемых творцов.  
Время в Москве пролете-

ло быстро и незаметно, но 
при этом у каждого из нас 
сбылась маленькая мечта – 
мы побывали в столице 
России. 

Айгуль Халиуллина, 
Елизавета Полякова

На книжной ярмарке
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Наш вуз, как обладатель гранта Ми-
нобрнауки России на развитие сту-
денческого самоуправления, явился 
одним из организаторов форума и 

представил на «Зарницу» сборную из шести 
успешно выступивших команд.

На форум съехалось 30 команд из разных 
уголков России (Санкт-Петербург, Красноярск, 
Ярославль, Самара, Чебоксары) – всего около 
400 человек.

Учредителями и организаторами форума 
явились Министерство образования и науки 
Российской Федерации, Российский союз мо-
лодежи, Министерство по делам молодежи и 
спорту РТ, исполком Казани, а также КНИТУ. 
Активное участие в организации форума, по-
мимо учебно-воспитательных подразделений 
нашего вуза, принял Институт военного обу-
чения, имеющий большой опыт в проведении 
состязаний по военно-прикладным видам спор-
та.

После яркого открытия наступили четыре 
соревновательных дня. Участники «Зарницы» 
жили в настоящих казармах и прошли мно-
жество военно-спортивных и интеллектуальных 

испытаний: тяжелый марш-бросок почти на три 
километра, полевую викторину на знание Уста-
ва Вооруженных сил России и военной техни-
ки, командную сдачу норм ГТО. Отрабатывали 
строевой шаг со строевой песней на плацу, 
действия по военной тревоге, соревновались 
в турнирах по пейнтболу и мини-футболу, в 
интеллектуальной игре «Что? Где? Когда?» по 
военно-исторической тематике. Побывали на 
полигоне Казанского танкового училища, где 
осмотрели боевую технику, посетили музей по-
исковых работ, представили на конкурс свои 
водеоролики.

Сборная команда КНИТУ получила спец-
приз «За высокий уровень массовой патриоти-
ческой работы в вузе».

На пресс-конференции в ИА «Татар-ин-
форм», посвященной патриотическому фору-
му, проректор по социально-воспитательной 
работе КНИТУ Л.Н.Абуталипова отметила, 
что «Зарница» стала важным этапом на пути 
патриотического воспитания студенческой мо-
лодежи. «Мы на этом не остановимся», – за-
верила она.

Денис Сугоняко

5 октября в 18.30  в актовом зале корпуса «Б» состоялось 
торжественное открытие проекта пресс-центра ССА 
КНИТУ «Факультет журналистики».

Всероссийский студенческий форум - военно-
патриотическая игра «Зарница: готов к труду и обороне» - 
был проведен в Казани с 16 по 20 октября на базе 
республиканского центра спортивно-патриотической 
и допризывной подготовки молодежи «Патриот». 

Обновленная «Зарница»
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В Институте полимеров 
КНИТУ  идет бурная подго-
товка к конкурсу «Лучшая 
академическая группа». 

При прогулке по коридорам учеб-
ных зданий можно внезапно встре-
тить танцующих или репетирующих 
ребят, и на секунду покажется, 
что ты попал в парижскую богему, 
например, XIX века. Кто-то что-то 
рисует, кто-то что-то снимает, в 
общем, все заняты своим делом, 
ведь на носу очень яркое собы-
тие и всем необходимо к нему 
готовиться не жалея сил. И вот 
настало время первого этапа – 
игры «Что? Где? Когда?», где сту-
дентам нужно было проявить свои 
интеллектуальные способности и 
эрудицию.

Буквально за десять минут до 
старта зал был заполнен едва ли 
наполовину. Но за считаные ми-
нуты собрались все группы Инсти-
тута полимеров в полной готовно-
сти примерить на себя роль зна-
токов из одноименного телешоу. 
В общей сложности групп было 
около восьми, и всем им пред-
стояла яростная борьба умов. По-
сле приветствия организаторов 
игра началась.

Участников ждали самые не-
ожиданные вопросы, начиная от 
темы фильма «Начало» (2010) и 
заканчивая вопросами о творче-
стве известного художника Саль-
вадора Дали. На размышление 
над каждым вопросом давалась 

всего одна минута, и требовалось 
проявить настоящую гибкость и 
скорость ума, чтобы уложиться в 
это время и дать верный ответ. 
Первая дюжина вопросов имела 
стандартную сложность, а 15 во-
просов второго этапа были уже 
труднее. Организаторы строго 
контролировали ход мероприя-
тия, не давая участникам поль-
зоваться Интернетом и прочими 
вспомогательными средствами. В 
целом игра «Что? Где? Когда?» 
прошла довольно бодро, не затя-
нуто и, что самое главное, по-
знавательно.

После того как участниками 
были даны ответы на все вопросы, 
жюри подвело итоги. Третье место 
заняла команда «Разно цветные 
резинки», второе – команда 
«Крошки-каблучки», а почетное 
первое место досталось коман-
де «Хали-гали», которая набрала 
наибольшее количество баллов. 
Конкурс «Лучшая академическая 
группа ИП – 2015» можно считать 
открытым!

Проверял эрудицию 
Григорий Миргалеев, ИП

Фото автора

внимание, вопрос!
12 октября в КНИТУ прошел первый этап конкурса «Лучшая 
академическая группа» – интеллектуальная игра «Что? Где? Когда?». 
Давайте узнаем, как это происходило. 

автоШКола Книту

анная встреча стала 
вводным занятием для 
студентов, которые за-
думываются об откры-
тии собственного дела. 

Луиза рассказала ребятам о 
том, как найти ту самую иде-
альную нишу и как в выбранной 
сфере реализовать весь свой 
потенциал, получая от бизнеса 
не только деньги, но и другие 
виды энергии.
Специально для тех, кто не 

смог посетить данное меропри-
ятие, но жаждет новых знаний 
и мотивации, мы подготовили 
небольшой материал, в котором 
заключена главная мысль про-
шедшего мастер-класса.
Если ты студент и хочешь де-

лать бизнес, то для начала нуж-
но ответить на вопрос «Зачем 
мне это?». Очень важно осо-
знавать цель, понимать к чему 
идешь. Необходимо узнать себя, 
свои сильные стороны, а затем 
наполнить свое дело смыслом. 
На этой первой ступени по-
строения бизнеса очень важна 

мотивация, а также источники 
новых знаний и вдохновения.
Луиза Сибгатуллина подели-

лась личным списком вдохно-
вения, который будет полезен 
каждому из нас:

L КНИГИ
Стивен Кови «7 навыков вы-

сокоэффективных людей»;
Глеб Архангельский «Тайм-

драйв. Как успевать жить и ра-
ботать»;
Игорь Манн «Номер один».

L ФИЛЬМЫ
«Стажер»,
«Волк с Уолл-стрит».

LАСКЕЗЫ (ограничения)
Важно развивать свою силу 

воли и руководствоваться пра-
вилом «Вижу цель – иду к 
ней». Именно аскезы укрепля-
ют внутренний стержень и учат 
нас не сдаваться при первых 
трудностях.

L ЛЮДИ
«Скажи мне, кто твой друг, 

и я скажу, кто ты». Окружение 

формирует нас, поэтому важ-
но, чтобы рядом всегда были 
искренние, воодушевленные и 
интересные люди.
Как вы поняли, для предпри-

нимателя важно понять себя и 
свои потребности, ведь в этом 
осознании и заключается се-
крет выбора идеальной ниши. 
Сначала сердце подскажет вам 
направление бизнеса, а затем 
голова с идеальной точностью 
подберет нишу. Главное в этом 
процессе – разложить все по 
полочкам. Помогут в этом ваши 
личные ответы на 117 вопро-
сов для упаковки. Обязательно 
погуглите, найдите их и ответь-
те на каждый. И успех станет 
ближе.
Если все написанное выше 

вас увлекло, кровь закипела, 
а тело хочет скорее бросить-
ся в пучину предприниматель-
ских дел, то скорее приходите 
в бизнес-клуб «Технологиче-
ский»!

Побывала на мастер-классе
Алия Сабитова, ИТЛПМиД

Как делать бизнес, или
инсайд для новичков 

9 октября бизнес-клуб «Технологический» провел встречу с Луизой 
Сибгатуллиной – управляющей филиалом компании «Бизнес Молодости» 
в Казани. 

– А теперь слово министру 
финансов.

– О   кей, гугл, как нам спасти 
экономику?

* * * 
– Работаю довольно редко, а 

недовольно – каждый день. 

 * * * 
«Пора немедленно что-то ме-

нять!» – подумал я и уснул.

* * * 
Раньше люди фотографирова-

лись не на аватар, а на память. 
И люди не фотографировали ко-
тов. А если кот и попадал в кадр, 
то он получал трендюлей, а не 
лайки.

* * * 
– Как иногда говорят в Одессе: 

«Не хочу вас расстраивать, но у 
меня все хорошо!»

* * * 
Как приятно выйти из-за ра-

бочего компьютера после вось-
ми часов работы и усесться, на-
конец, отдыхать за домашний!. 

* * * 
Если вы слишком много рабо-

таете – заведите кота.
Силой личного примера он 

перетянет вас на сторону ис-
тинных жизненных ценностей – 

 покоя и умиротворенного созер-
цания.

* * * 
Директор фирмы наткнулся 

на объявление по продаже того 
же, чем торгует он сам, только 
дешевле, и решил позвонить. И 
узнал голос сторожа со своего 
склада. 

* * * 
– Посмотрел на днях «Мар-

сианина» в кино. Этот неловкий 
момент, когда Мэтт Деймон на 
Марсе вырастил картошку круп-
нее, чем у меня на даче в 30 км от 
города. 

 * * * 
Hа классическую начальствен-

ную манипуляцию:
– Это надо было сделать еще 

вчера! – правильный ответ зву-
чит так:

– Значит, сегодня уже поздно? 
Можно расслабиться?

 * * * 
– Ты готовить-то умеешь?
– Да, я очень вкусно режу кол-

басу!

* * * 
Если бросать букет невесты, 

сделанный из кактусов, то будет 
понятнее, кто действительно 
отчаянно хочет замуж. 

Кафедра 
смеха

Занятия проводятся по выбору: 
 в рабочие дни – с 17.00 до 19.00 или с 19.00 до 21.00;

 в выходные дни – в дневное время,
по адресам: 

– ул. К.Маркса, 72, корп. «Б» КНИТУ-КХТИ;
– ул. Попова, 10, корп. «Г» ИДПО КНИТУ-КХТИ;

   – ул. О.Кошевого, 2а 
(рядом ст. метро «Авиастроительная»).

Занятия проводят профессиональные преподаватели 
и терпеливые инструкторы.

Вождение – 56 часов в удобное для вас время! 

Отечественные и импортные автомобили. 
 Оплата обучения – с рассрочкой платежа!

 Медосмотр – в автошколе.
Студентам и сотрудникам – cкидка.

 Членам профсоюза – дополнительные условия: 
– возврат 13% от стоимости обучения;

– вождение на автотренажере + 
обучающий диск в подарок.

Приходите, звоните, обращайтесь в любое удобное для 
вас время по адресу: ул. К.Маркса,

72, корп. «Б» (ауд. 227) КНИТУ-КХТИ,
тел.: 231-43-27, 8-904-67-67-837. 

Лицензия Минобрнауки РФ ААА №001970. 

приглашает всех желающих (от 16 лет) 
на курсы по подготовке водителей категории «В». 

 Постоянный набор групп. 


